

# SOLIDARIDAD OBRERA

ORGANO DE LA CONFEDERACION REGIONAL DEL TRABAJO DE CATALUÑA

PORTAVOZ DE LA CONFEDERACION NACIONAL DEL TRABAJO DE ESPAÑA

AÑO VIII - EPOCA VI

Barcelona, domingo, 7 de Marzo de 1937

NUMERO 1529

## EDITORIAL

# EL MIEDO PUERIL A LA REVOLUCION

ESTUDIAR la política europea, desde la Revolución francesa hasta nuestros días, equivale a registrar el constante miedo pueril que los Gobiernos del Continente sienten por todos los movimientos populares. Particularmente en Francia e Inglaterra. Olvidan que su actual potencialidad arranca de sus dos grandes revoluciones. En relación con España, el caso alcanza los caracteres de una extraña obsesión. En 1820, las tropas insurreccionadas, al mando del coronel Riego, impusieron de nuevo a Fernando VII, la Constitución de Cádiz. A los tres años, la conferencia de Viena, presidida por Metternich, asustada ante los avances constitucionales del pueblo español, organizó la expedición de los Cien Mil Hijos de San Luis, invadiendo la Península el ejército extranjero e implantando el régimen absoluto.

En plena guerra civil liberalcarlista en 1837, y atemorizada Europa por los avances del liberalismo en nuestro país, después de la insurrección de los sargentos de La Granja, que dió lugar a la reunión de nuevas Cortes Constituyentes, que votaron el famoso código que recogió el espíritu de la Constitución de Cádiz, se alarma Europa, y los Gobiernos francobritánicos, de acuerdo con la casa Rothschild, inician negociaciones secretas para casar a la reina viuda Isabel II con el primogénito de don Carlos, acordándose la entrega de Madrid, mediante un simulacro de bloqueo. Una vez la capital de la Monarquía en posesión del ejército carlista, la guerra civil se daría por terminada, quedando malograda la Revolución liberal, que tanto preocupaba a los poderosos del Continente.

Estamos en 1937. Ha transcurrido un siglo. Vuelve a repetirse matemáticamente la Historia. Los españoles luchan por la libertad. Un ejército extranjero invade nuestro suelo en ayuda del absolutismo, y Francia e Inglaterra, amedrentadas ante el ímpetu revolucionario de nuestro pueblo, se ponen del lado de la reacción, y organizan en secreto las cosas, de forma, que se pueda llegar a un pacto, mediante la entrega de Madrid.

En el momento en que la traición de la Monarquía liberal, regida por María Cristina, iba a tener lugar, los madrileños cogieron las armas luchando denodadamente frente al ejército carlista, mandado por Cabrera y por el infante Carlos María Isidro. Cuando ya tenía cercada y a punto de tomar la ciudad, tuvo que retirarse ante la imposibilidad de rendirla. A partir de entonces, quedó decidida la suerte del carlismo en España.

Al cabo de cien años, otro ejército asedia a Madrid. El Gobierno, inopinadamente, sale para Valencia, y el ejército extranjero va a apoderarse de la capital de la República; pero el pueblo, alzado en armas, lanza el grito ¡no pasarán! Los acontecimientos cambian inesperadamente en el momento en que Francia e Inglaterra esperaban la caída de la capital de la Revolución, y la maniobra preparada, de acuerdo con los políticos que en España participan de los propósitos antirrevolucionarios, queda malograda.

En el transcurso de un siglo, el hecho se repite dos ve-

ces. Madrid, por el empuje bélico, síntesis del amor a la libertad de sus habitantes, no se entrega a los ejércitos de la reacción, y al quedar burlados los conspiradores extranjeros y los que en España secundaran sus planes, la Revolución sigue su camino, marchando con paso firme y con la seguridad absoluta en el triunfo.

Ayudan inconscientemente a los que laboran por la contrarrevolución, dentro y fuera de la Península, aquellos que se lanzan a propagandas poco meditadas, adelantándose a los acontecimientos. Repiten estas gentes, con una sospechosa insistencia, que el pueblo trabajador en armas, lucha por imponer, al final de la guerra, una República democrática, lo que significa una falta de lealtad a lo pactado entre los diferentes sectores antifascistas. La consigna de la República democrática viene del otro lado de los Pirineos. Ni las naciones fascistas, ni las democráticas desean que en España triunfe ningún régimen de libertad, que puede estimular las energías populares y transformar nuestro país, de una nación decadente, en un pueblo fuerte, joven y vigoroso.

Primero echaron al vuelo la solución grata al extranjero de ganar primero la guerra y dejar para después la estructuración de la Revolución. Salimos al paso a semejante maniobra; callan de momento y vuelven otra vez a desorientar a la opinión, declarando con machacona insistencia que, al final de la guerra, España se constituirá en República democrática.

Es necesario que la maniobra no continúe. Ninguna organización ha hecho mayores concesiones que la Confederación Nacional del Trabajo en pro de la cordialidad y de la unidad en el esfuerzo contra el fascismo. Nosotros nos comprometimos a renunciar, de momento, a implantar el Comunismo libertario, que es esencia y fundamento de nuestra doctrina, y a no hacer propaganda en este sentido. Hemos cumplido con nuestro compromiso. ¿Ha sucedido otro tanto con alguno de los sectores que forman el Frente Antifascista? Los hechos demuestran que no. Es necesario que de manera definitiva se actúe con la claridad que el presente momento histórico requiere.

Lo primordial, desde luego, es ganar la guerra, vencer al fascismo internacional. Echar poco a poco las bases de la nueva sociedad proletaria, dejando para después la organización definitiva que ha de tener el régimen político-social que ha de encausar la España que está naciendo de la guerra civil revolucionaria. Bien entendido que la vuelta a lo antiguo, además de imposible, resultaría en extremo peligroso. A los trabajadores en armas, hay que darles la sensación y seguridad de que en la retaguardia se trabaja y se estructura una nueva sociedad y una nueva Economía. De esta forma, acrecentarán su ardor bélico, sabiendo que su esfuerzo no ha de ser estéril e infructuoso. La forma definitiva que el nuevo régimen ha de tener, eso no es cosa que de momento puede nadie asegurar, porque será el mismo pueblo quien, con su claro instinto, marcará las fórmulas en que ha de plasmar su propia Revolución.

## LA LECCION DE CARDENAS

El Presidente de la República de los Estados Unidos Mexicanos, Lázaro Cárdenas, no disimula cuacamente su pensamiento respecto a la lucha de España como hacen estos políticos de Europa, más atentos a su carrera que a servir con su opinión los fueros de la justicia.

"Nosotros no tenemos por qué disimular —ha dicho Cárdenas— nuestro apoyo a la España legítima que está representada por el Gobierno de la República y suministraremos, por tanto, todas las armas que necesiten los leales de nuestras fábricas nacionales."

He aquí un concepto de un hombre de Gobierno, desusado en los tiempos que corremos. Para Cárdenas nada implica ni su alto puesto ni lo que las demás naciones digan o hagan hipócritamente. Para Cárdenas, hijo legítimo de una Revolución y de un pueblo libre y fuerte, lo primero es la razón y la legalidad. Y puesto que entiende, porque así es, que ambas cosas están a nuestro lado, no vacila en servirnos, adquiriendo su figura, con este gesto, un extraordinario relieve, pues acusa en él un temperamento magnífico de hombre entero, justo y noble, digno de parangonarse con los excelsos libertadores de América, los Washington, los Bolívar, los Martí...

Las frases de Cárdenas son una gran lección de Historia para estas podridas naciones de Europa, en manos de gentes que comercian con la guerra y la paz como con un negocio más, inclinando la balanza de la justicia, no como conviene al triunfo de ésta, sin la cual no puede haber paz duradera, si no a sus intereses particulares de nación o de clase social.

España no podrá olvidar nunca esta posición fuerte y honrada del Presidente de México y es para ella un gran alivio en estas horas amargas hallar un político de la altura moral de Cárdenas, capaz de mostrarse ante el Mundo con la serenidad y gallardía que lo ha hecho el primer ciudadano mexicano.



## MADRID SALUDA A BARCELONA

La capital de España saluda a Barcelona por el gesto de nobleza que ha tenido. Por un día, se ha quedado sin pan Barcelona, para que este pan, que debía comer el proletariado barcelonés, alimente a los combatientes que luchan en el frente de Madrid, y para la población que se porta estoicamente en la guerra. Esta abstinencia de Barcelona, en esta guerra sin cuartel que vive España, cuya mayor parte de sacrificios le ha tocado a Madrid, debe ser imitada por todos aquellos que aun se hallen envueltos en los velos de la frialdad y que todavía no han sufrido ningún escalofrío del dolor de la contienda.

Madrid agradece el gesto de Barcelona: lo mismo los combatientes que luchan en los parapetos soporíferos de la lluvia y el frío... y las balas, que estas heroicas mujeres que han sido muchas veces objetivo de guerra al formar largas colas en las puertas de los establecimientos públicos. Así es como se contribuye de una manera eficaz a forjar la encarnación de nuestra victoria; así, y no con literatura y discursos, es como Madrid recibe una ayuda eficaz.

De Madrid a Barcelona se ha cuajado un arco. Ese arco puede ser el arco de la victoria, porque si Madrid recibe, como recibirá, de Barcelona, el debido apoyo a esta resistencia, el triunfo se conseguirá. Si a ello se une la colaboración eficiente de toda la España leal, que por un momento se olviden los egoísmos personales y las frialdades de la retaguardia, pensando todos en la guerra, trabajando todos por la guerra y sacrificándose todos por la guerra, seremos todos escultores para modelar nuestra victoria, que es la victoria del pueblo español.

Todo Madrid siente gratitud hacia la ciudad de Barcelona, al ver que ha puesto los ojos sobre sus ruinas y sus parapetos, y ha querido restañar un poco las profundas heridas, donde la sangre se ha derramado por la defensa de toda la España leal, ya que al defender a Madrid se defendía, y se defendía, a todas aquellas regiones no defendidas por el fascismo, y a la vez se lucha por la liberación de aquellas otras que aun sufren las torturas del yugo del fascismo internacional.

En el corazón de Madrid hay voluntades que no olvidan, que no olvidarán nunca el gesto de la ciudad de Barcelona, mandando su pan de un día para alimentar a los combatientes de Madrid.

Corresponsal

Madrid, 6 marzo 1937.

## POR "DIFICULTADES TECNICAS", SE APLAZA LA SESION PLENARIA DEL COMITE DE NO INTERVENCION

Londres, 6.—Según la Agencia Reuter, a consecuencia de las dificultades técnicas de la sesión plenaria del Comité de no intervención, se ha decidido aplazarla hasta nuevo aviso.—Pabra.

## F. A. I. COMITÉ REGIONAL

Se convoca a los Comités Locales, Comarciales e Intercomarciales de la región al pleno que se celebrará mañana, lunes, a las cuatro de la tarde, en nuestro local social, Vía Duran, 22 y 24.

En este pleno se tratará un asunto de suma importancia, por lo que hacemos la convocatoria con carácter URGENTE.

Están convocados para asistir a este pleno todos los camaradas que representan a la organización confederal y específicamente en los cargos oficiales.

EL COMITE REGIONAL

AGUJA DE MAREAR

## ROYOVILLANO-VISMO AL REVES

El articulista que en "Diari de Barcelona" se firma Manuel Cruells, siente una especial predilección por comentar los trabajos de nuestros camaradas, a los que en todo momento trata de dar lecciones, enseñanzas y consejos, con ese aire de dónisme que tan bien le va.

Pierde el tiempo ese amigo y muestra, a la par, una solemne ignorancia, puesta más en claro por la malevolencia que la anima. Ni conoce nuestro movimiento, ni nuestras doctrinas, aunque cree haber leído a Kropotkin y a Malatesta. Es uno de tantos cultivadores del marcialismo estúpido, jactanciosamente encubierto con una melifluides de capellán...

No vamos a rebatir sus axiomas. De antemano renunciamos a la polémica. Pues si es tanto sabido que los anarquistas no comulgamos con las piedras de molino de un royovillanismo al revés, el de este amigo —ni al derecho—, sería imperdonable que tratáramos de sentar aquí una posición ya conocida; y de una candidez mayúscula, si pretendiéramos convencer al articulista citado, de la serie de de-propósitos malintencionados y un tanto ridículos, que escribió al sentir herida la fibra sentimental de su catalanismo localista.

Lo que nos ha causado más gracia del articulista en cuestión, es la frecuencia del autor al decir que Estat Català da muchas veces lecciones de fidelidad a los ideales de libertad, de sentido de humanidad, de espíritu universalista, a muchos que se amparan bajo la bandera roja y negra.

Poca resonancia tiene la cátedra de ese partido, cuando aún no nos ha enterado de sus lecciones, que nosotros no nos las brindáramos el 6 de octubre famoso a los órdenes de un traidor fascista, matanzas de mala muerte, deshonor del catalanismo. Pues tan sólo aquel día actuó de profesor el tal partido, y, francamente, no quedó a la altura que todo catadrático que se estime precisa quedar, si quiere conservar la cátedra.

Del 19 de julio acá Estat Català ha estado en su puesto como fracción política antifascista, aunque sin dejar por eso de criar en su seno elementos probablemente indeseables para la unidad de los trabajadores, a los que personajes del Gobierno de la Generalidad prestaron protección indebida bajo todos los aspectos, amparándose así la amistad personal a los intereses de la Revolución.

A ninguno de los sectores que contra el fascismo luchan, puede enseñar nada Estat Català, y mucho menos a nosotros, los que hemos adoptado la bandera roja y negra como signo de distinción, aunque sin ampararnos en ella para nada, y desde luego nunca para imitar a los que, cobijándose en los pliegos de la catalana, con estrella o sin ella, laboran contra Cataluña.

¡Conductas, conductas, son lo que valen! Las doctrinas, las teorías, constituyen hoy cosa secundaria sin que por ello desmerezcan. Guárdense los comunistas sus latiguillos y trapejos sobados, que a muy pocos convence lo superficial...

Cataluña necesita de todos; la Federación necesita de todos. A trabajar TODOS, pues, sin buscarle los tres pies al gato con disonancias literarias envendadadas, cuya eficacia se constata a todas horas.

¡Menos morbosidad en la pluma y más goberna, amigo, es lo que hace falta!...

# La República de 1873 vista por Nicolás Estévez

## EL GENERAL PRIM Y LA CAIDA DE LOS BORBONES

¡Radicalismo!... Si los hubiera habido, no hubiese muerto la República. Esta pecó de conservadora, de complaciente y de cándida.

No solamente fueron los republicanos conservadores hasta la insensatez durante la República, sino que luego, en la oposición, han dejado que les arrebatasen los monárquicos la bandera federal, los unos, la socialista, los otros.

No, nunca, jamás habrá República duradera si se contenta con ofrecer—y para no cumplirlas—pequeñas y tímidas reformas. La única República honrada y aun inmortal, será la que destruya, la que suprima, la que desarraigue... la que no deje ni memoria de nada de lo que existe. (Nuevas leyes) Una sola, breve y enérgica: la que declare abolidas las demás.

(De las Memorias de Nicolás Estévez)

Como epílogo a los "Apuntes Históricos" que SOLIDARIDAD OBRERA ha ofrecido recientemente a sus lectores, a través de cuyos trabajos han desfilar los principales actores y episodios políticos y sociales que han dado lugar a la actual guerra civil revolucionaria que España está sosteniendo contra sus eternos opresores, vamos a publicar unos cuantos reportajes sacados de las "Memorias" del gran revolucionario Nicolás Estévez, que en forma tan directa actuó en la vida pública española durante los agitados sucesos que dieron lugar, en primer término, al levantamiento de Cádiz, a la instauración del Gobierno Provisional de la Revolución de Septiembre de 1873 y a la efímera Monarquía de Amadeo, período que termina con la instauración de la República, malograda por culpa de las insensateces de los que tenían el deber de defender las libertades nacionales.

El lector apreciará, al hojear los acontecimientos que describe Nicolás Estévez, de qué forma se repite la Historia y cómo los republicanos y los revolucionarios sociales de hoy caen en los mismos errores y en idénticas puerilidades, vacilaciones y cobardías, que los convirtieron en juguete de la reacción plutocrática, siempre activa y despierta para malograr todo intento de revolución y de mejoramiento en las clases populares. Pues como si el tiempo no hubiera transcurrido, ni la experiencia servido de nada.

Desearíamos que las advertencias de este gran revolucionario, cuya probidad, inteligencia y desinterés ha hecho de su figura un símbolo que el pueblo invoca con el máximo cariño, viendo en él a uno de los más destacados temperamentos, dignos de pasar a la posteridad, se aproveche como ejemplo para corregir errores y salvar de manera definitiva la Revolución española.

¡Va a hablar Nicolás Estévez...!

### NICOLÁS MARIA RIVERO, JEFE DE LA DEMOCRACIA

Conoci en aquel tiempo a muchos republicanos que todo lo esperaban de Nicolás Rivero, jefe indiscutible de la democracia, a quien los Gobiernos llevaban de cárcel en cárcel y de castillo en castillo. Algunos confiaban tanto como en él, en Martos, Castelar, Becerra y otros, que estaban expropiados y sentenciados a muerte en rebeledía. Pero todos convenían en que sólo Prim era capaz de arrastrar al Ejército a la Revolución, en lo que se engañaban. Los generales dispuestos a sublevarse o deseosos de hacerlo, no eran pocos, y donde faltaban generales, sobraban coronales. Pero no se decidían a comprometerse, precisamente por temor a la creciente popularidad de Prim, a quien detestaban, y también por el visible desarrollo de la democracia, no menos temible para ellos. La fuerza de Prim estaba en las clases superiores del Ejército, en las que siempre se carece de iniciativa, tanto como de prestigio, para arrastrar a nadie; los hombres habituados a una constante obediencia, no hacen nada por iniciativa propia, ni aun en la guerra, donde sería tan conveniente el ejercicio de la iniciativa individual.

Si por una parte conspiraban progresistas y demócratas, los unionistas que habían tenido como jefe a don Leopoldo O'Donnell, lo hacían por otro lado y con más recursos pecu-

niarios, si no con más cautela; el duque de Montpensier, casado con la infanta Luisa Fernanda, hermana de Isabel II, que aspiraba al trono de España, les había abierto su casa. Pero los montpensieristas y sus generales debieron sentirse impopulares o débiles cuando, al fin, se decidieron a concertarse con los progresistas. De los demócratas, no querían ni que se les hablara; hasta su existencia negaban.

En cuanto se hizo el concierto de los unionistas y los progresistas, el Gobierno desterró de España al duque de Montpensier y llevó a prisiones generales a los militares más comprometidos. El mismo día 7 de julio de 1868, se detuvo en provincias a otros generales; todos fueron poco después deportados a Canarias. Entre los generales presos y luego desherrados, figuraban el duque de la Torre, Zabala, Dulce, Echagüe y Caballero de Rodas.

Nubla y otros, habían sido deportados anteriormente. En Madrid se creyó por un momento que los militares presos iban a ser inmediatamente juzgados y fusilados, como lo habían sido en el 66 y 67 el capitán Espinosa, el coronel Lara, los sargentos, cabos y paisanos; el 22 de junio, los tenientes Mas, Ventura, Copete... Nada; los moderados sólo se ensañaban con los más humildes. Once años antes, se levantó en Andalucía una partida republicana de doscientos hombres, y los que fueron capturados —más de ciento—, se les fusiló, sin perdonar a uno. Aquellos infelices del Arabal y de Utrera, ¿serían más culpables que los generales de Madrid? ¿Lo serían menos los generales unionistas, que el desdichado Copete?

### EL RESPETO A LOS PODEROSOS

Si los moderados hubiesen sido tan duros con los generales sediciosos como lo fueron con los republicanos andaluces, fusilados hasta el último, el año 57, no hubieran salvado el trono de la reina; pero habrían salvado a la Revolución, inevitable ya, pero destinada a perecer a manos de sus autores.

Alguna vez he creído que González Bravo fué generoso con ellos porque presentaba que, fusilándolos, beneficiaba a la Revolución. Ellos la hicieron, si; pero también la anularon y la deshicieron. Si tales hombres no hubieran existido, o si en julio del 68 los hubiesen fusilado, tal vez habría retardado la Revolución; pero, en cambio, ellos no hubiesen podido traicionarla. Y acaso Prim no hubiese tenido tan desastrosa muerte.

Aun después de concertarse con los progresistas, la inquina con que honraban los unionistas a Prim, no podía ser más feroz; lo nombraban a menudo, y siempre lo hacían para insultarle, llamándole pífio, ambicioso, canchaco resucitado, soy con espaldas, pestifero y asesino.

Por despecho, entraron los unionistas en la conjuración antidinástica, sin más fin que destronar a Isabel II, para que le sustituyera su cuñado el duque de Montpensier; pero temían, con razón, que Prim fuera un obstáculo para tal empresa. No era Prim antidinástico; de buena gana hubiera mantenido la corona en las sienes de Isabel II. Pero los progresistas eran ya antiborbónicos, aun siendo todavía los más perfectos monárquicos, y los demócratas contaban con grandes fuerzas, que Prim no podía menospreciar. Demasiado sabía que sin los demócratas hubiera sido anulado por los montpensieristas. A los demócratas, pues, se debió el fracaso de los unionistas, como, igualmente, el que tanto descolgara en la Revolución la personalidad de Juan Prim.

No todos los demócratas simpatizaban con Prim, de quien sabían muy bien que era monárquico; recordaban, además, su negra historia del año 43, cuando se prestó a servir en los manejos de los moderados, para derribar a Espartero de la Regencia, y hasta el asesinato de Coello, en Barcelona, que se le atribuyó —injustamente— por algunos catalanes. Por otra parte, no se le pudo arrancar jamás una declaración republicana, ni siquiera antidinástica.

### LOS ETERNOS ROMANTICOS

Sin embargo, muchos demócratas, comenzando por Nicolás Rivero, acataron la jefatura de Prim en la empresa re-

volucionaria. Casi todos los que tal hicieron, acabaron en realistas, pues es sabido que quien transige con sus adversarios, no tiene más remedio que ir donde éstos lo lleven; los intransigentes, los que no plegaron su bandera en el período de conspiración, fueron los que más tarde pudieron levantar la bandera de la República. Y así lo hicieron los Orens, los Figueras, los Pi y Margall, los Castelar, los Benot y tantos otros.

En los seis meses primeros del 68, se nos avisó más de diez veces que nos preparáramos; fijábase el día, la hora, hasta el minuto en que había de estallar el movimiento, sin que se supiera casi nunca de dónde venía la orden ni quién daba el aviso. Los inexpertos, éramos los más puntuales y pasábamos en vela repetidas noches, ocupando los puestos designados o mirando a las puertas y ventanas de los cuarteles y los Ministerios. Al amanecer, o ya amanecido, nos retirábamos cabizbajos, unos renegando de su suerte y creyendo perdida toda esperanza de Revolución; otros, más confiados que nunca y dispuestos a repetir la suerte en la siguiente noche, y veinte veces, y mil, con la fe que allana los obstáculos.

Y algunas mañanas, al retirarme a dormir, encontraba en diversos callejones a otros que se iban, muy desconsolados, no a dormir en sus camas, sino a trabajar a la intemperie; quién llevaba el trabuco mal escondido entre los pliegues de su vieja capa; quién la flamante escopeta, quizás comprada a costa del sustento de sus hijos. Ya que éstos no imitan a sus padres, ya que los llaman candorosos porque tenían aspiraciones menudas, respeten a lo menos su memoria, siquiera porque creían y porque a su fe se debe la mayor amplitud del horizonte humano al aborrecer el siglo XX.

### MI PRIMERA ENTREVISTA CON PRIM

Mi amigo Adolfo Pons me propuso que hicéramos un viaje a Londres para visitar a Prim, de quien recibía frecuentes cartas y a quien era muy adicto. Yo tenía mis escrúpulos, pues siendo Prim y su partido resueltamente monárquicos, no podía ponerme a sus órdenes tan incondicionalmente como lo hacían los demás. Temía, por otra parte, que a Prim no le agradara mi concurrencia cuando yo le expusiera con franqueza mis ideas republicanas —y federales, por añadidura—, que no había de ocultarle ni atenuar. Pero Pons me aseguró que al general no le importaban las ideas particulares, con tal de que estuvieran decididas a batirse por la libertad, y salimos de Madrid el 31 de julio. Pasamos unos días en París, y llegamos a Londres, por la línea de Dieppe, el 11 de agosto, a medianoche.

Al día siguiente, comimos con el general. Este nos dijo que el deseado alzamiento era ya cuestión de pocos días, y nos rogó que permaneciésemos en Londres, porque podría, tal vez, necesitar nuestra ayuda. A los pocos días, después de varias entrevistas, nos indicó la necesidad de partir para España. A Pons, le entregó varias cartas, cerradas, para que las llevara a Cataluña; a mí, una sola, abierta, para Amable Escalante, que se encontraba en Madrid. Pero dentro, había otra bien cerrada y muy voluminosa, para Lorenzana.

El general nos recomendó que no nos detuviéramos, poco ni mucho, en París, ni habiésemos con ninguno de los emigrados, y de palabra me dijo que convenciera a Escalante de lo inconveniente de todo alzamiento en Madrid, ni antes ni después de iniciada la Revolución, ya que la Revolución estaba muy bien preparada y una derrota en Madrid podría aplastarla definitivamente.

En París, me separé de Pons; éste marchó directamente a Cataluña, y yo a Madrid. A los pocos días de llegar, el 17 de septiembre, se sublevó en Cádiz la Marina de Guerra, siendo secundado el movimiento por el pueblo y la guarnición, quedando cortadas nuestras comunicaciones con los correligionarios de provincias. La correspondencia era interceptada, y a la Prensa se le impuso la correspondiente censura; se declaró el estado de guerra; comenzaron a funcionar los Consejos de guerra permanentes. Había comenzado la histórica revolución de septiembre.

## Interesante nota de las Juventudes Libertarias

Constantemente, y aprovechando determinadas tareas de agitación, enemigos solapados e irresponsables de nuestras organizaciones y de la unidad antifascista imprescindible para asegurar la derrota del fascismo, lanzan públicamente panfletos y octavillas anónimas con el fin de enturbiar criminalmente la cordialidad de la retaguardia.

Ultimamente, y firmada con el pseudónimo de «Juan Español», se ha repartido profusamente una hoja en la que se ataca vilmente a los componentes de los cuerpos armados. Nosotros, Juventudes Libertarias, que hemos formulado determinada protesta contra la pasividad y el excesivo armamento que poseen éstos, cuando en el frente de Aragón hacen falta esas armas, tenemos que hacer patente nuestra repulsa ante estos ruines procedimientos que son producto del trabajo que los elementos fasciosos enquistados en la retaguardia realizan para resquebrajar el bloque del antifascismo.

Avizamos a los compañeros de las Juventudes Libertarias la obligación que tienen de detener inmediatamente a los elementos que subrepticamente se dedican a esta labor maquiavélica y ruin, para serles aplicadas las sanciones enérgicas que se merecen.

La cobardía es intolerable. Para atacar hay que avalar virilmente los trabajos que se realizan. Y solamente individuos malvados y cobardes pueden dedicarse a profetar insultos y ataques en el anonimato, falcos de gallardía para afrontar las responsabilidades que se derivan.

Conjuntamente con estas octavillas aparecen otras que hemos visto tiradas en la vía pública, donde se atacaba canchaleosamente a la C. N. T. y F. A. I. Indudablemente que el origen de ambas es el mismo. Y las Juventudes Libertarias nos ofrecemos incondicionalmente a colaborar con el camarada jefe del Servicio de Orden Público, para deshacer toda trama infame en la retaguardia, asegurando la lealtad en la exposición y defensa de las organizaciones revolucionarias, único medio de limpiar de emboscados nuestro suelo y mantener la necesaria unidad del frente antifascista, unidad que estamos dispuestos a apuntalar a costa de cualquier sacrificio honesto.

Comité Regional de Juventudes Libertarias. — Federación Local de Juventudes Libertarias

### TECNICA, CIENCIAS, ESTRATEGIA MILITAR...

Si desear proporcionaros conocimientos para servir mejor con ellos a la causa revolucionaria y antifascista, debes acudir a la Librería "Nueva Cultura", Rámbida de Cataluña, 72, Barcelona. Allí hay toda la literatura útil para hombres y mujeres conscientes y estudiosos.

### DIA DE MADRID

Los alumnos del Grupo Escolar «Asturiano», que funciona bajo el control del Consejo de la Escuela Nueva Unificada, para ayudar a Madrid, debidamente autorizados por el Comité Permanente de Ayuda a Madrid, hicieron varias colectas, el producto de las cuales, de 1.124'30 pesetas, han sido entregadas al susodicho Comité.

### FEDERACION REGIONAL DE INDUSTRIAS QUIMICAS DE CATALUNA

Se ruega a todos los Sindicatos y Secciones de Industrias Químicas de la Región (incluidos Vidrio y Curtidores de la Piel), que a la mayor brevedad remitan a esta Federación Regional (Diputación, 306), su dirección, haciendo constar domicilio, localidad y provincia.—Por la Federación Regional, el Secretario.

### Nuevo horario de trenes

A partir del día 1 de marzo se han puesto en circulación entre Barcelona-Lérida y regreso (diariamente) los siguientes trenes de viajeros.

Tren 224, que saldrá de Barcelona-Norte, a las 17'30, para llegar a Lérida a las 22'05 horas.

Tren 225-2217, que saldrá de Lérida a las 6 horas, para llegar a Barcelona-Plaza de Cataluña, a las 10'15 horas.

### FEDERACION LOCAL DE JUVENTUDES LIBERTARIAS DE BARCELONA

### Ha muerto el compañero José Frau

Hoy, domingo, día 7 de los corrientes, a las once de la mañana, se verificará el entierro del malogrado compañero José Frau, partiendo la comitiva fúnebre del local de las Juventudes Libertarias del Centro, calle de Esvell Boal, 39.

Rogamos a todas las Juventudes Libertarias de Barcelona asistan a rendir el póstumo homenaje al querido compañero que tanto luchó por el triunfo de nuestros queridos ideales.

### TERESA PAMIES por las jóvenes catalanas

### DOLORES BARGALLO por las mujeres de Cataluña

### MARGARITA NELKEN por las mujeres marxistas

### FEDERICA MONTSENY

por las mujeres anarquistas

## LUIS COMPANYS

PRESIDENTE DE LA GENERALIDAD DE CATALUNA

HOY, A LAS DIEZ DE LA MAÑANA

### "DIA DE MADRID"

DIA INTERNACIONAL DE LA MUJER ANTIFASCISTA

## Plaza Monumental

con ASISTENCIA DE LOS CONSULES GENERALES de la

## U. R. S. S. Y DE MEXICO

SIETE BANDAS MILITARES :: CONJUNTOS DE JUVENTUD :: REPRESENTACIONES DE REFUGIADOS DE MALAGA Y EVACUADOS DE TODA ESPAÑA

!!!LA ASISTENCIA A ESTE ACTO ES UN DEBER DE CIUDADANIA!!!

### COLUMNA DURRUTI, FRENTE DE MADRID

Por el presente se notifica a todos los compañeros milicianos de la Columna Durruti, del frente de Madrid, que por diferentes motivos no estén en el frente, que deben inmediatamente notificar el porqué no prestan servicio.

Si durante el período de ocho días queda alguien que no haya notificado los motivos del porqué no presta servicio, será considerado dado de baja, sin que luego tenga derecho a reclamación alguna.

El responsable de la Columna,

Ricardo Seng

LA MASCARA Y EL ROSTRO

EL CONTENIDO DE UN VACIO



Los fascistas de Fascilandia dieron unas consignas que encabezaban las planas primeras de sus diarios. "Una Patria: España. Un Estado: ... Un caudillo: Franco." Lo más esencial, que era la definición del Estado, quedó en el aire. No se han atrevido a decir cómo ha de ser ese Estado. Un amigo nuestro, después de oír a Queipo, decía:

—Ya he averiguado la condición del Estado que quieren los generales... Es un Estado de... embriaguez.

Pero el otro día, Mola, se acercó al micrófono de la Radio Salamanca, y espetó el programa nacionalista, "en nombre" de Franco.

Como se ve, Franco continúa sin arrancarse a hablar. Su palabra es tan tartamuda como su pensamiento. Tan tartamuda ya, también, como su espada. Es un "Jefe" de Estado que no sabe hacer un discurso, que no sabe escribir, que no sabe pensar. Y lo peor, siendo general, que no sabe combatir. Cuando ha de decir algo, se lo encarga que lo diga Millán Astray o Mola. Cuando ha de dar alguna batalla, se las encarga a Paupel o a otro general alemán. Franco es el perapeto nada más de todas las apertencias extrañas que se mueven alrededor de España. Su triste papel ha quedado reducido a este mísero oficio de tapadera...

Però veamos lo que ha dicho Mola "en nombre" de Franco. Examinamos ese programa de Gobierno que un diario francés comenta, no sabemos si con ironía o por encargo, de este modo: "Por primera vez se dice con precisión clara el programa de gobierno del nuevo Estado, y la naturaleza del movimiento que lo ha inspirado." Consta de dieciséis puntos, como cualquiera proposición wilsoniana. ¡Atención!

1.º Reconocimiento de la personalidad histórica de España como miembro preeminente dentro del concierto de los pueblos civilizados. (Però reconocimiento, ¿por quién? ¿Qué tiene que ver esto con un programa de Gobierno? ¿Cuándo se perdió ese reconocimiento más que ahora, a raíz de la sublevación militar? ¿Cómo se atreven a hablar ellos de preeminencia dentro de los pueblos civilizados? ¿O qué entienden por civilización?)

2.º Plenitud de nuestra soberanía, excluyendo toda injerencia extranjera, sea cualquiera la forma en que ésta se manifieste. (¿A que no? ¿A que no echan de Riotinto a los extranjeros, ni de los Ferrocarriles, ni de la Telefónica, ni de otros cientos de negocios? ¿A que no mueven a Inglaterra de Gibraltar? ¿A que no desinfluyen su zona de Alemania e Italia? ¿Pobrecitos embusteros! ¿Qué harían ellos sin la ayuda de los alemanes y los italianos! ¡Dónde estarían ya!)

3.º Organización corporativa en la que el productor esté efectivamente representado dentro del aparato económico del Estado. (Habría que preguntarle primero: ¿Qué entiendes por productor? Porque si el productor es el burgués, el accionista, el consejero miembro del Consejo de Administración, en efecto, su representación estaría perfectamente asegurada en ese Estado. Mas si por productor se entiende el obrero, el técnico, el inventor, hagamos solamente este comentario al tercer punto de Mola: [...Miau!])

4.º Verdadera justicia social. (¿Contestamos a este cuarto punto con otro [miau!]? Porque no se va a creer nadie que la justicia de los generales no esté siempre muy cerca de la justicia de los capitalistas...)

5.º Respeto a la propiedad privada, reconociéndola como legítima, moralmente. (¡Toma! ¡Ya apareció aquello! Entonces, ¿dónde está la justicia social que nos había prometido Mola en el enunciado anterior? ¿O es justicia social el reconocimiento de la propiedad privada sin limitación, que quiere decir el empobrecimiento de la otra parte de la sociedad? Cuidado, Mola, que este terreno ya es resbaladizo...)

6.º Protección a los ciudadanos para que no sean explotados por el capital y sus especuladores. (Però, ¿no hablamos quedado que la propiedad privada era sacrosanta? ¡Pues si la propiedad no es más que el producto de la explotación, en casi todos los casos!)

7.º Independencia de la Magistratura. (Sí; como en el tiempo de Don Galo; como cuando el antecesor de todo esto, Primo de Rivera, trasladaba a un juez por pretender procesar a la "Caoba". ¡Vamos, Mola, que está muy cerca el año 20!)

8.º Libertad de enseñanza dentro del cuadro de la moral cristiana, por ser ella sólo capaz de proteger a la infancia y de asegurar su educación en un ambiente de amor, de trabajo y de optimismo hacia la vida. (Però, ¿qué libertad de enseñanza es esa que obliga a que precisamente haya de ser la enseñanza cristiana la que se dé, considerando que no hay otra que pueda proteger a la infancia y llevarla por el camino del amor, el trabajo, etc.? Así entienden estos reaccionarios la libertad. En cuanto a que la enseñanza cristiana es la única que produce el amor a los semejantes, ya lo estamos viendo por el comportamiento que los cristianismos ejércitos de Franco tienen con aquellos que no piensan como ellos.)

9.º Trabajo obligatorio para todos los ciudadanos y ayuda económica a los parados. (En qué quedamos, ¿no va a estar obligado todo el mundo a trabajar? ¿Sí? Pues entonces, ¿a qué parados vamos a proteger?)

10.º Apoyo categórico a la Agricultura. (Sí; con un par de párrocos y otro par de generales en la yunta.)

11.º Cooperativismo agrícola; pero sin que la iniciativa particular sufra lo más mínimo. (¡Vaya un modo de cooperativizar! Así, por las buenas. Yo cooperativizo, tú cooperativizas, él cooperativiza... ¡Però qué brutos!)

12.º Cultura intensiva de la tierra. (Esto se puede comer con cuchara o con tenedor, a gusto de quien intente el plato. Lo que no puede es digerirse.)

13.º Regularización de las industrias. (¡Uff, qué cosa más abstracta. ¿A dónde irá el general? ¿Se habrá perdido al llegar al 13?)

14.º Establecimiento del impuesto según las posibilidades económicas de cada negocio y persecución de los defraudadores. (Esto se debía llamar así: "Sueños de color de rosa." En cuanto a la persecución de los defraudadores, si esto fuera cierto, ya se habrían metido ellos mismos en la cárcel hacía tiempo. ¡Habría mayor fraude que el que ellos nos han dado como generales toda la vida!)

15.º Educación premilitar. (Muy bonito. Los niños soldaditos y... a la cristiana.)

16.º Creación de una arma fuerte, de una marina y una aviación capaces de asegurar la integridad nacional y la libertad de comercio. (Los generales quieren darse empleo. Por eso piden cañones, acorazados y aviones. Mas después, ¡ay!, tendrían que venir a mandar todo eso generales de fuera, porque los de España no pueden contar en su haber una batalla ganada. Realmente, este último punto es el más desconcertante de todo el programa. Porque habiendo naciones que prestan de todo eso, como Alemania e Italia, ¿para qué habríamos de comprar nada nosotros? Es más cómodo que lo den a cuenta de un trozo de las Baleares, otro de Andalucía, otro de Galicia...)

Este es el programa de Gobierno del Estado totalitario o totalitario, como queráis. Dice ese guasón diario francés, que ésta es la "primera vez que hablan claro." ¡Claro! La claridad debe estar en francés, porque en español, no la vemos. "¡Palabras, palabras, palabras!", que dijo Shakespeare a través de Hamlet. Porque la cosa, en verdad, no pasa de ser el contenido de un vacío, que en Física quiere decir... Bueno, no hagamos el Mola...

Esequiel Endéris

LO INDECLINABLE

NO PODEMOS RENUNCIAR AL DERECHO DE CRITICA

Al Ayuntamiento de Tarragona se le ha presentado una proposición para que adopte los siguientes acuerdos:

1.º Que se dirija al Gobierno de la Generalidad pidiendo sean declarados traidores al pueblo, con todas las consecuencias que esta declaración trae aparejada consigo en tiempos de guerra, todos los saboteadores de los decretos de movilización y de cualquier otro decreto.

2.º Dirigirse a todos los Ayuntamientos de Cataluña invitándoles a adoptar un acuerdo parecido.

La proposición es de una extrema gravedad. Nosotros aceptamos el decreto de movilización, que fuimos los primeros en propugnar, como hemos sido los primeros en proponer otras importantes medidas, porque sentimos la Revolución con una intensidad inigualable. Nosotros aceptamos otros decretos, el de Orden público, por ejemplo, aunque no estemos conformes con él, porque su espíritu no responde al espíritu de la hora presente.

Con lo que no podemos estar de ninguna manera conformes, es con hipotecar nuestro libre albedrío, con abogar en nosotros mismos el indeclinable derecho a la crítica que ejercemos, pregonamos y quisiéramos que los demás realizasen. Porque la crítica es una función positiva y fiscalizadora, que impide todo conato de dictadura y que obliga a trabajar a la luz del día.

Nosotros prestamos lealmente nuestra decidida colaboración. Pero no nos resignamos a no ejercitar el derecho de crítica, porque eso equivaldría a dejar de pensar. Y ejercer el pensamiento es un derecho indeclinable; el único derecho que no pierde el hombre ni amordazándolo, ni encerrándolo en prisiones; el derecho que sólo se extingue con la vida y que, si no lo practicara, el hombre quedaría rebajado a la categoría animal del último bruto.

Término capcioso es en sí el acuerdo primero traído, que obedece a una de tantas maniobras políticas como se vienen realizando. Término capcioso, pues se presta a interpretaciones propias a favorecer el rencor entre sectores políticos enemistados, perjudicando con tales procedimientos a la unidad proletaria gravemente.

Esta es nuestra opinión con respecto a proposiciones de naturaleza análoga a la que comentamos: que emitimos para conocimiento de nuestros representantes de los Municipios de Cataluña.

¡MALAGA...! ¡MADRID...!

Presta tu concurso al Comité de Ayuda a los Refugiados, Paseo de Pi y Margall, 18, para poder proporcionar lo que necesitan tus hermanos evacuados de las zonas de guerra

FRENTE DE LA JUVENTUD REVOLUCIONARIA

A TODOS LOS JOVENES

Nadie puede ya discutir que los momentos presentes son de acción. Que las discusiones bizantinas sobre tácticas y teorías no pueden dilatar frente a la realidad actual, enervando las actitudes de todo un pueblo que quiere luchar por su liberación definitiva.

El fascismo sigue su obra devastadora de lo más precioso y digno que tiene la humanidad, y la situación en el frente y en la retaguardia debe ser, imprevisiblemente, todo lo clara y contundente para aplastar a los enemigos comunes del pueblo ibérico, por encima de las diferencias doctrinales, que no pueden ser bastantes para que—el obramos con auténtico propósito de vencer al enemigo común—nos den la pauta necesaria para obrar con la urgencia y energía que los momentos actuales exigen.

Es la juventud la fuerza más capacitada en la hora difícil por que atraviesa España para hacer frente a la responsabilidad de la acción. Es la juventud la única bastante desligada de compromisos del pasado, para que nada le impida unir todos sus esfuerzos en el frente y en la retaguardia, salvando todos los obstáculos que se presenten. Su dinamismo en plenitud, será, indudablemente, capaz de impulsar la marcha ascendente por el camino del triunfo.

Nadie se opone a nuestra identificación con la realidad social, que es de guerra y revolución. Nadie discute ya esto. Sólo se pretende perder tiempo peligrosamente en el planteamiento de futuras y remotas realizaciones, dilatando la obra del presente. Terminemos—no cabe otra solución—con las visiones de improvisados augurios de lejanos sucesos y hablemos claro y concretamente sobre lo que podemos y debemos hacer hoy para su realización urgente.

Unidos los jóvenes en la guerra y en la Revolución, seremos capaces de todos los esfuerzos requeridos para triunfar sobre el fascismo, realizando la transformación social que señala al mundo una nueva era de paz y libertad. Para ello, la Juventud revolucionaria se ha decidido a superar el pasado que nos trajo las miserias y las angustias del presente, haciendo una efectiva unidad, formando un potente y sólido bloque: el Frente de la Juventud Revolucionaria, en el que se hallarán todos los organismos juveniles que, plenamente conscientes de la hora que vivimos, se disponen a encarnar los acontecimientos por el decisivo camino de la victoria.

¡Como un solo hombre!  
¡Con una misma voluntad!  
¡Con un mismo interés!  
¡Viva el Frente de la Juventud Revolucionaria!

PROBLEMAS DE LA REVOLUCION

LAS COLECTIVIZACIONES AGRARIAS



Al transcurrir los días tumultuosos que siguen al 19 de julio, llega al campo el eco de las realizaciones sociales que iban transformando talleres y fábricas, oficinas y comercios, tomando los trabajadores la dirección de la producción y distribución de la economía. El campesino, de momento, se encuentra perplejo, dubitativo. ¿Qué hacer? Entonces empiezan las preguntas e incitaciones de propiedades y tierras pertenecientes a los hacendados y clericales. Una vez en su poder parte de la riqueza rústica y urbana, vuelve a preguntarse: ¿Cómo trabajar las tierras incautadas? ¿Repartirlas? ¿Municipalizarlas? ¿Colectivizarlas? De momento, como la C. N. T. tenía un crédito revolucionario, como contaba con núcleos organizados y unas directivas, como fué el elemento de choque más considerable durante el peligro de la sublevación, en la mayoría de lugares se acogieron a la consigna de colectivizar, otros varios se repartieron la tierra, hubo Municipios que determinaron expropiar directamente, otros que vegetan igual que antes de los acontecimientos, y muchos en que continúan trabajándose colectivamente.

Esta variedad de procedimientos en la forma de trabajar la tierra incautada, la carencia de un plan global que señale las directivas de la producción en el campo, da margen a que se enrarezca el ambiente, a que se forme un sedimentado de disconformidad y de protesta. Se comprende que así sea. Existen muchos intereses lastimados que apelan a toda clase de medios para sembrar cizaña. Luego hay que añadir el afán de acrecer la propiedad, el instinto de convertirse en amo, y la fuerza de la rutina y de la tradición, que pesan en el ánimo del campesino. No obstante, estas cuestiones, sería fácil reducir las si los sectores llamados proletarios obraran de común acuerdo, si se empeñaran en trazar un plan revolucionario que regulara la vida del campo, que señalara a todos los trabajadores el mismo ritmo de trabajo, de beneficios y de deberes sociales; pero, lo peor, es que alguno de estos sectores especula de manera vergonzosa, explota descaradamente estas circunstancias, presentando a las colectivizaciones agrarias como si fuesen un estigma afrentoso, como si ellas fuesen la causa de todas las perturbaciones y rivalidades que el campesino atraviesa.

¿Merecen este trato las colectivizaciones agrarias? Digamos que no tienen el significado de una obra perfecta, que representan el embrión, el germen de una gran realización, que son el fruto más espontáneo de la Revolución. Digamos que hay que verlas mejor como un propósito, como una ruta, que no como una idea realizada, como una meta conseguida. Digamos que los compañeros campesinos que emprendieron la tarea de organizar las colectivizaciones agrarias han encontrado una hostilidad injusta, una acritud inmerecida. Digamos que, en conjunto, la crítica se ha ensañado contra este aspecto social de la Revolución, sin aportar este alto sentido coherente y responsable que estimula a perfeccionar la obra emprendida, que trata de subsanar defectos y mejorar los objetivos futuros que persigue.

¿Por qué causas se crean las colectivizaciones en el campo? En general es el campesino más humilde, más proletariado, quien se dispone a la realización totalitaria. Este hecho se explica con claridad, contrastando las colectivizaciones integrales de los pueblos míseros de las provincias de Huesca y Zaragoza, con otros de fértiles y ricos de las provincias de Barcelona y Gerona, donde, en este aspecto, aun no ha llegado la Revolución. También hay que tener en cuenta que en aquellos lugares es el campesino, por propia voluntad, quien traza su línea revolucionaria, mientras que en la mayoría de los pueblos prósperos y semiindustriales es el trabajador del taller quien marca las rutas que debe seguir el campesino. Este mismo fervor que siente el trabajador del campo más desposeído, hacia el colectivismo, se puede notar en la mayoría de lugares, donde son las capas más humildes, más necesitadas, las que sostienen este principio, frente a terratenientes y propietarios más o menos acomodados, frente a las clases medias conservadoras y vinculadas a "su propiedad".

—Puede afirmarse que las colectivizaciones campesinas representan el afán de liberación, las ansias de redención de los esclavos del terruño. Se había mucho de los desahucios que han cometido, de sus abusos, de sus atropellos, de sus coacciones. Nosotros no vamos a negar la parte de verdad que puedan tener estas aseveraciones. Sabemos de algunos lugares que se han excedido torpemente, dando lugar para que los vicios cometidos en determinados sitios se acumularan al conjunto, a las colectivizaciones en general; pero estas lagunas, estos defectos, quedan pálidos ante el espíritu de sacrificio, ante el amor al trabajo, ante el eterno bregar con el duro suelo, pasando una vida de dificultades, de privaciones, de miseria.

¡Ya quisiéramos que la tónica de moralidad que existe en las colectivizaciones campesinas primara en los Comités de control y colectivizaciones industriales! En las rutas por los pueblos, hemos visto a los campesinos de Montblanch cobrando diez pesetas semanales por familia, trabajando como nunca; hemos presenciado la vida dura que llevan los colectivistas de Albelda, Alcanopel, Estopitán, Benabarre, Geisa, etc.; hemos palpado de cerca los azares e inquietudes de las colectivizaciones de las comarcas de Vall de Mora de Ebro, de Gadesa, de Amposta, de la mayoría de los pueblos de las provincias de Lérida, Gerona y Barcelona; por ello podemos afirmar, sin pecar de exagerados, que uno de los medios donde está más viva la llama del ideal, donde se prestan más sacrificios en provecho de la guerra y de la Revolución, donde se trabaja con ganas y fervor, es entre los campesinos agrupados en las colectivizaciones agrarias.

¿Cuánto nos gustaría que los compañeros de la U. G. T. y U. D. R. hicieran una visita de inspección a las colectivizaciones del campo! Pero que la hicieran sin prejuicios, sin azares proselitistas, mirando más que lo que son en realidad, lo que pueden ser en el futuro, prestándoles la ayuda, allanando los inconvenientes, solidarizando el esfuerzo y el apoyo mutuo de todos los trabajadores hacia la obra común.

Como sea, nosotros llamamos la atención de los compañeros de otras centrales y partidos, de cuantos no tengan anquilosado el sentimiento de clase, de los camaradas que no hayan perdido de vista los objetivos finales de la Revolución, invitándoles a que traten con la unión, con el cariño que merece, el esfuerzo del campesino en la búsqueda emprendida hacia la abolición del salario, hacia su emancipación económica.

José Vladin

F. I. J. L.

F. A. I.

Telegrama a Chariot

Juventudes Libertarias de Cataluña

EN EL FRENTE HACEN FALTA LOS FUSILES QUE EN LA RETAGUARDIA PERMANECEN INACTIVOS

Entregadlos a los batallones de la Juventud Revolucionaria

El contrario de E... Los de Cataluña ha dirigido a Charlie Chaplin el siguiente telegrama:

"Ante vuestro gesto adhesión causa República Española y ante vejación de generales rebeldes prohibiendo en territorio unido vuestros films y los de Gable, Cagney, Muni, Beto Davies, Mariene Dietrich, Miriam Hopkins, Joan Crawford, Gary Cooper, Wallace Beery, Douglas Fairbanks, Jonny Weismüller, Buster Keaton y Hermanos Marx, le remito a usted y compañeros homenaje de simpatía y admiración pueblo de Catal..."

representa el 60 % del público cinematográfico de España) y el cual prepara festivales en su honor y sus compañeros." Carner Ribalta, comisario de Espectáculos de Cataluña.

# Cataluña, baluarte de España

por Carlos Roselli

Reproducimos este artículo de "El Día", de Montevideo. Su autor, Carlos Roselli, milita en las filas socialistas, es director de "Justicia y Libertad" y es profesor de Economía de la Universidad de Génova. Hoy está de militante en los frentes de Aragón.

El gran interés, su fondo justo y humano, y su belleza literaria, nos mueve a publicarlo en nuestro periódico.

Cataluña tiene hoy en sus manos el destino de toda la España. Con estas palabras creo poder resumir, después de dos meses y medio de vida en el frente, mis impresiones sobre la situación española. El pesimismo que he notado en ciertos círculos de izquierda me parece injustificado o, por lo menos, exagerado.

Si bien Madrid está rodeado, si bien el Sur está en buena parte en poder de los rebeldes, en cambio todo el litoral mediterráneo, Cataluña entera, son republicanos con entusiasmo.

Cataluña, por sí sola, representa el 24 por 100 de la población, la mitad de la riqueza y los tres cuartos de la industria y del comercio español. (Desgraciadamente no tiene industria pesada ni usinas de municiones.)

En el frente de Aragón, a 350 kilómetros del mar, está pronto para la ofensiva un poderoso ejército catalán, que cada día mejora su organización y su disciplina. Los rebeldes pueden contar con Mola, pero los catalanes pueden contar también con García Oliver.

Cataluña, en el espacio de tres meses solamente, ha sabido reemplazar el viejo orden por un nuevo orden, revelando un sentido admirable de medida, de realismo y de organización. El que ha conocido a la Barcelona de julio y de agosto ya no podría reconocerla hoy. En vano uno buscará a los civiles armados, las barricadas, la circulación caótica, la inflación de los controladores. La gran ciudad presenta hoy una fisonomía normal. Todos los servicios públicos, incluso los taxímetros, funcionan regularmente. Lo mismo ocurre con los espectáculos.

Es cierto que hay más igualdad entre los ciudadanos. No se ven ni sombreros femeninos, ni alhajas, ni paseantes elegantes en los paseos y en las Ramblas. El tono de la vida es más serio, y las oficinas públicas tienen un ritmo intenso de vida. La vida de una revolución efectiva y reconstructiva.

Cataluña es un país donde todas las fuerzas revolucionarias se han reunido sobre la base de un programa concreto de socialismo sindical: socialización de las grandes industrias y de los latifundios (con plena indemnización para los capitales extranjeros); respeto de las pequeñas propiedades y de las pequeñas empresas, y control obrero.

El programa lleva la firma de la C. N. T., la poderosa organización sindicalista-anarquista, y de la U. G. T., la organización socialista. Ha sido adoptado por la Euzkerra Catalana. Hoy es el programa del Gobierno. Porque, y este es un hecho importante, en la dirección de la nueva Cataluña se encuentran también los anarquistas. El sindicalismo anarquista, difamado, está en tren de dar pruebas de notables capacidades constructivas.

"Hoy, un sólo imperativo nos manda —me decía, hace algunos días, uno de los representantes más conocidos del anarquismo catalán, Santillán—: vencer en la guerra. Todo debe ser subordinado a la guerra, hasta algunos desarrollos de la Revolución, si es necesario".

Me habló de la creación de una poderosa industria de guerra. Un técnico francés ha dicho: "Ustedes, los catalanes, en materia de movilización industrial, han hecho, en tres meses, lo que nosotros realizamos en los dos primeros años de la guerra mundial".

Nosotros, soldados del frente, nos hemos dado cuenta de la grandeza de este esfuerzo industrial. Habíamos partido con una combinación de tela, una camisa y un par de zapatillas. Estamos en vías de transformarnos en el ejército mejor equipado del mundo: uniformes de lana, calzados, capote, sacos de cuero, impermeables, botas, nutrición muy abundante y variada. Es un milagro, lo repito: el milagro de una revolución cuyo secreto se encuentra en la adhesión del pueblo, en las capacidades de los Sindicatos y de los dirigentes.

No soy anarquista, pero estimo que es un deber de justicia iluminar a la opinión extranjera, sobre las características del anarquismo catalán, que tantas veces se ha pintado como una fuerza puramente crítica y destructiva, si no criminal. El anarquismo catalán encarna una de las grandes corrientes del socialismo occidental. Se adhiere a Bakunin y a Proudhon, a la primera internacional; siempre ha proclamado la virtud de la organización obrera. Es precisamente por su fe enorme en la organización obrera y en la acción directa, que ha combatido a los partidos políticos socialistas, en los cuales veía, como Sorel, un peligro burocrático y reformista.

Los comunistas libertarios de Cataluña, son revolucionarios voluntaristas, para los cuales el movimiento social no es el resultado mecánico del desarrollo de las fuerzas productivas, sino el esfuerzo creador y de la lucha de masas.

El socialismo marxista, toma a la masa, a la colectividad, como punto de partida. El comunismo libertario se apoya más bien en el individuo. Reclama personalidades fuertes, conscientes, capaces de emanciparse en la esfera de la vida interior y exterior. La revolución debe hacer del hombre su instrumento, su medida, su fin. Nada de centralismo ni de burocratismo, pero sí una libre asociación de hombres libres; federalismo económico y político; libertad activa y positiva en todos los aspectos de la vida. Humanismo libertario: esto es el anarquismo catalán. Su pasión por la cultura es conocida: su más grande mártir es un educador: Francisco Ferrer. La

Cataluña está llena de pequeñas revistas y de cenáculos culturales.

Los anarquistas "expropiadores": Los Durruti, los Ascaso, los García Oliver, los Jover, cuando eran considerados como bandidos, fundaban en París una casa de ediciones (y Stalin, acaso no fué, también, un "expropiador"?). Es tiempo que se destruya esa leyenda sobre los anarquistas catalanes, y que se reconozca el valor de su esfuerzo y la importancia de su trabajo. Estoy profundamente convencido de que en Cataluña está en tren de nacer una nueva forma de democracia social, que nos dará una síntesis teórica y práctica de la experiencia rusa y de la herencia de occidente. El anarquismo es una fuerza ingeniosa y fresca, es claro, primitiva en ciertos aspectos, pero justamente por eso abierta al porvenir. Sus dirigentes no son viejos personajes solemnes, agotados por treinta años de parlamentarismo; son jóvenes revolucionarios de treinta a treinta y cinco años, que han madurado en la cárcel y en el exilio, y que están dotados como todos los catalanes, de una visión amplia y práctica de la vida. No están embarazados por una doctrina metódica y estática. Su socialismo se nutre de experiencia; y su personalidad es demasiado fuerte para no comprender las exigencias imperiosas de la guerra y de la Revolución.

Un episodio entre muchos otros: Un célebre anarquista septuagenario, estaba enojado en Barcelona, contra la heterodoxia de sus compañeros. —¿Cómo? ¿Anarquistas en el Gobierno catalán? ¿Cómo? ¿"Solidaridad Obrera" se permite reclamar la disciplina y la militarización de las milicias? ¿Cómo? ¿Una delegación anarquista en Rusia?

El viejo anarquista fué a protestar ante García Oliver, secretario general de Guerra, el ídolo de la Barcelona proletaria; pero un ídolo clarividente, dotado de control propio. Después de media hora de conversación, el viejo anarquista quedó convencido.

¿Cómo explicar la influencia magnética de García Oliver?

Su coraje impetuoso; una inteligencia rápida ayudada por una memoria implacable; una excepcional capacidad organizadora y animadora. En cuanto llega, se siente que con él llegan el optimismo y la juventud. Su caminar seguro y altivo tranquiliza; su sonrisa abierta y fresca entusiasma.

Un día, imposible junto a la mesa, mientras las bombas caían en todo su alrededor, expuso poco después a un mecánico expatriado su filosofía de la vida, dinámica y combativa, ironizando sobre la regularidad funesta de la vida burguesa.

García Oliver acaba de ser llamado a formar parte del Gobierno de Madrid, como ministro de Justicia. ¿Qué camino ha recorrido? ¿Qué abismo ha franqueado García Oliver; después de siete años de prisión bajo el antiguo régimen, había sido perseguido durante la República. Pero hoy sirve y ayuda a otra República.

He estado setenta y cinco días en el frente y en las trincheras con los anarquistas catalanes. Les admiro. Los anarquistas catalanes son simplemente una de las vanguardias heroicas de la revolución occidental. Con ellos, surge un mundo nuevo, al que es agradable servir.

Recordad los días 19 y 20 de julio en Barcelona. Uno de los mejores generales de España, Goded, había preparado científicamente el asesinato de Cataluña. Cuarenta mil hombres de la revolución ocuparon por sorpresa, los puntos estratégicos. Barcelona estaba teóricamente vencida. Pero en Barcelona está la C. N. T.: hay millares de obreros revolucionarios, dirigentes jóvenes y llenos de voluntad, de los cuales se ha aprendido que la revolución no es ni la obra de la Historia, ni de la economía, ni de un partido, ni de un comité. Es la obra del individuo, que lleva en sí todas las responsabilidades y toda la responsabilidad del porvenir.

De un golpe, esos obreros, esos hombres, instruidos por la lección de abril de 1931, y sobre todo por la de octubre de 1934 (cuando Barcelona fué dominada sin resistencia), se largaron a la calle. Atacaron a las ametralladoras y cañones con miserables revólveres, cuchillos y camiones. En el espacio de algunas horas, al precio de quinientas vidas, el fascismo feudal quedó barrido; toda Cataluña es libre. Y después de una semana, las primeras columnas de ciudadanos armados, pasaban a la ofensiva de Aragón.

Se diría que es una fábula. Y es una realidad. La historia de la transformación de este pueblo en ejército, contiene elementos de epopeya. Concluyo como he empezado: Cataluña tiene en sus manos el destino de España revolucionaria. Dentro de un mes podrá armar a trescientos mil hombres y vencer. ¿Por qué no lo ha hecho hasta ahora? "Porque ha sido boicoteada, dejada de lado". El socialismo madrileño, ha continuado soñando con su centralismo unitario, a Barcelona no llegan más que las migajas. El socialismo y el comunismo internacional miran con preocupación a esta gran fuerza.

Felizmente, todo esto va a cambiar ahora. Se podrán perder batallas aún; pero se vencerá en la guerra. La razón de esta fe es muy simple: en los últimos meses ha nacido un mundo nuevo, un pueblo entero ha gustado de los frutos de la libertad, no solamente en los mítines, sino también en las usinas, en el campo, en el frente. "Este pueblo ya no podrá volver a la esclavitud".

## DETALLES DE LA OFENSIVA DE LAS TROPAS LEALES EN EL SECTOR DEL TAJO

### La ofensiva de las fuerzas antifascistas en los frentes del Tajo, es llevada con rapidez, poniendo en gran peligro, por carretera y ferrocarril, las comunicaciones de los fascistas que asedian Madrid con Talavera

Valencia, 6. — Sobre las operaciones llevadas a cabo últimamente en el sector del Tajo, el correspondiente de un periódico francés da los siguientes detalles:

A raíz de la pérdida de Badajoz, las milicias que ocupaban la región, y especialmente el monasterio de Guadalupe, verdadera fortaleza situada en el pico de Alía, pudieron replegarse y, empujados por los rebeldes, atravesaron la sierra para concentrarse finalmente en Robledo del Buey, pueblito situado en plena montaña, a 35 kilómetros del río Tajo.

Posteriormente, otras dos columnas, procedentes de Ocaña, al este de Toledo, dirigiéndose hasta el Oeste, llegaron hasta San Bartolomé de las Abiertas, y otra a Puente del Arzobispo, a orillas del Tajo. Los tres centros de concentración formaron al sur del Tajo un triángulo, cuyo lado mayor era casi paralelo al río. Dichas columnas se concentraron durante las últimas semanas en los alrededores de San Bartolomé de las Abiertas, con lo que el domingo quedaron las fuerzas preparadas para entrar en acción, teniendo como objetivo Malpica, pueblo ribereño a 15 kilómetros de San Bartolomé.

bio ribereño a 15 kilómetros de San Bartolomé.

El lunes se desencadenó la operación con violencia y bien pronto quedó ocupado Malpica. Pero había que franquear el río. Durante dos horas los milicianos lucharon apoyados por la artillería y la aviación; ya era de noche cuando los leales, continuando su avance, se establecieron en el puerto de Masegar, 4 kilómetros al Norte del Tajo.

La noche fué infernal. Los rebeldes, cuyos pérdidas habían sido grandes, reaccionaron, a pesar de ello, varias veces, pero los republicanos rechazaron un contraataque tras otro y se establecieron sólidamente en el pueblo, consolidando sus posiciones del Tajo.

Esta ofensiva llevada con rapidez, tiene como resultado acentuar la amenaza contra la vía férrea que une Talavera del Tajo con Madrid y hacia la carretera nacional, una de cuyas ramas se dirige hacia Toledo. Todo el interés de la operación, que continúa, parece dirigido contra Toledo, el cual está dominado desde otros puntos por las fuerzas republicanas. —Cosmos.

## Nuevos choques entre las fuerzas de Orden público de Túnez y los mineros huelguistas

París, 6. — Se admite en las esferas oficiales que en Túnez se han producido hechos desagradables, aunque se declara que el orden ha quedado totalmente restablecido y que las minas de Metlaui, ocupadas por los huelguistas, han sido desalojadas por éstos.

la represión han tenido cinco heridos de pronóstico reservado.

Noticias de última hora, aunque algo confusas, dejan entrever que se han registrado nuevos choques entre los gendarmes y los huelguistas, resultando otros cuatro muertos entre los obreros.

La policía y la tropa han procedido a la ocupación de las minas, empujando tres auto-ametralladoras en lugares estratégicos de las mismas. —Cosmos.

## SANGRIENTA HUELGA MINERA EN METLAUI

### Las fuerzas del Gobierno disparan bárbaramente contra los huelguistas, causándoles trece muertos y doce heridos

Túnez, 6. — El balance de las víctimas habidas a consecuencia de los incidentes en las minas de Metlaui es de 13 muertos y 12 heridos. Los mineros se declararon en huelga hace tres días, y los piquetes de huelga bloqueaban el almacén general, en el que existe un local donde se guardan 300 fusiles, 20.000 cartuchos y municiones, que constituyen las reservas de movilización.

rreno diez muertos y quince heridos, tres de los cuales fallecieron al poco rato.

Las fuerzas de orden público sufrieron dos heridos graves entre los gendarmes, y un cabo de espahis herido en una mano.

En otras poblaciones vecinas ocurrieron incidentes semejantes, especialmente en Mulares, donde los huelguistas maltrataron al director y a dos ingenieros de las minas y detuvieron a dos motociclistas, golpeándolos con porras. —Cosmos.

## MUEREN TRES HUELGUISTAS

Túnez, 6. — Tres de los huelguistas heridos durante los incidentes registrados en la zona minera de Metlaoui han fallecido. Se eleva a 16 el número de obreros muertos en Metlaoui.—Fabra.

## EXPLOSION A BORDO DEL ACORAZADO INGLES "RAMILLIES"

Gibraltar, 6. — En alta mar se produjo una explosión a bordo del acorazado británico «Ramillies», de 35.000 toneladas, que se dirigía al Atlántico para tomar parte en las maniobras. El buque regresó a Gibraltar con tres tripulantes heridos. —Cosmos.

## CHALUPA FACCIOSA QUE "DA EN HUESO"

Tanger, 6. — La pasada noche, el vapor francés «Malgache» fué detenido, en el Estrecho de Gibraltar, por una chalupa insurrecta. Dicho vapor fué amenazado en ser hundido si no se dirigía hacia Ceuta.

De todas maneras, la oficialidad del buque francés adoptó una enérgica actitud, que intimidó a los rebeldes, quienes le dejaron en libertad. —Fabra.

## EL REARME INGLES

### Las fuerzas aéreas británicas se compondrán en el próximo abril, de 146 escuadrillas de aviones

Londres, 6. — Ayer comunicamos las previsiones presupuestarias del Ministerio británico del Aire para el ejercicio de 1937. Dichas previsiones van acompañadas de un memorándum en el que se declara que en el próximo día 1.º de abril, las fuerzas de la armada aérea británica se compondrán de 100 escuadrillas destinadas permanentemente en Inglaterra; 20 escuadrillas agregadas a la flota naval y 26 escuadrillas más radicadas en las colonias. En aquella fecha los efectivos de la aviación los integrarán 4.850 oficiales y 51.000 hombres.

en servicio en la proporción de dos y medio a uno y la de los motores en la de tres y medio a uno, aumentando el personal de las fábricas de aeroplanos en 53.000 obreros sin tener en cuenta las plantillas de las industrias accesorias.

Dentro de pocos meses se hallará en plena producción seis de las fábricas de motores de aeroplano, actualmente en construcción.

Cuando se haya llevado a cabo el proyecto de defensa aérea de las ciudades, se destinarán a estos servicios 120 escuadrillas, con un total de 1.750 aparatos.

Para la defensa de la imponente

La instrucción de los aviadores se lleva a cabo en once escuelas militares y trece civiles.

## El Gran Consejo Fascista italiano se ocupa de la situación económica y financiera de Italia

Roma, 6.—La sesión celebrada anoche, por el Gran Consejo fascista, dedicóse principalmente a la situación económica y financiera.

Según el acta publicada a la salida de la reunión, las reservas oro y valores extranjeros del Banco de Italia, suman 4.200.000.000 de liras. En contar el oro entregado por los ciudadanos en el momento de la entrega de los anillos. La circulación fiduciaria es de 15.978.000.000 de liras, de las cuales 9.000.000 de liras sirven para las necesidades monetarias del Africa Oriental.

El Gran Consejo fascista elogia la actuación de los ministros de Hacienda y el patriotismo demostrado por los contribuyentes italianos.

La próxima reunión se celebrará el lunes.—Fabra.

El Gran Consejo fascista elogia la actuación de los ministros de Hacienda y el patriotismo demostrado por los contribuyentes italianos.

La próxima reunión se celebrará el lunes.—Fabra.

# LA GUERRA EN TODOS LOS FRENTES

## Ante la presión constante de las fuerzas proletarias operantes en el avance sobre Oviedo, los facciosos piden socorros a Galicia y León, pero no llegan

### LA REVOLUCION Y LA GUERRA, AL DIA

#### ASPECTOS DE RETAGUARDIA



Quando se historien los hechos revolucionarios de la guerra contra el fascismo, no se podrán silenciar las facetas de un sinnúmero de problemas que tuvo que resolver la organización obrera confederal, tan pronto hubo vencido a los militares en las calles de Barcelona con las armas en la mano. Cuando los "siervos" de Inglaterra se levantaron en armas contra los señores feudales de horca y cuchillo, los historiadores de la época, partieron, para describir aquel magnífico levantamiento popular del pretendido cobro de contribuciones a las menores, hasta que un herrero inglés machacó con un martillo la cabeza del "señor" de los arbitrios. Y allí se inició el ocaso del feudalismo en Europa.

Mucha gente no se ha dado cuenta aún de la magnitud del movimiento que vivimos y desconoce factores que perfilan la grandeza de los sentimientos humanitarios de la C. N. T. y la F. A. I. en aquellos primeros días convulsivos del levantamiento fascista.

Centenares de opulentos facciosos y de la clase media, simpatizantes con el fascismo asesino, abandonaron la ciudad semanas antes del movimiento y dejaron abandonadas más de SIETE MIL muchachas del servicio doméstico, sin más recursos que para unas semanas de subsistencia. ¿Qué hubiera hecho este ejército tremendo de esclavas del siglo XX, si no terció en favor de ellas, el Sindicato del Rango de Alimentación que se incautó de los bienes de los "señores" fugados? Pues sencillamente, como no tenían las muchachas familiares en la ciudad, pues residían en distintas regiones de España, se hubieran visto obligadas, para vergüenza de todos, a entregarse, para vivir, en los brazos ponzosos de la prostitución callejera.

Por eso es menester recalcarlo para que todo el mundo se entere. Por estos hechos, ahora y antes de la Revolución y de la guerra, son por los que la Confederación y la F. A. I. tienen un prestigio sólido y la confianza de los desaherados. Los anarquistas hemos luchado siempre y seguiremos luchando contra todas las injusticias humanas. Hemos velado siempre por el aspecto moral de nuestras organizaciones y de nuestros hombres, en cuyo puntal nos apoyamos los adelantos de la libertad de hoy, se apoyarán los de mañana y lucharon los de ayer frente a los abusos de los poderosos de la Tierra.

Desprestigar con la baba venenosa e inmunda de la calumnia nuestras esencias ideológicas es tan difícil como imposible. Cuando más se nos ataca y se nos calumnia, mayor radio de acción proselitista alcanzamos, porque pisamos tierra firme, y la verdad no puede tener, no tiene, más que un colorido doble, el negro que recuerda a los caídos de ayer, y el rojo a los héroes de hoy.

#### PARTE OFICIAL DEL CENTRO

Madrid, 6. — Parte de guerra facilitado por la Junta Delegada de Defensa de Madrid, a las nueve y media de la noche:

**Frente del Centro.** — En la noche última la aviación enemiga mostró gran actividad, bombardeando diferentes puntos de este frente y su retaguardia, sin resultado alguno.

En la madrugada de hoy nuestros soldados han realizado un magnífico golpe de mano sobre posiciones enemigas de valor táctico importante, enclavadas en el sector de Madrid. Nuestras tropas se lanzaron al ataque rápidamente, cortando previamente las

líneas telefónicas enemigas para impedir el envío de refuerzos. Los centinelas fueron sorprendidos y las fuerzas rebeldes atacadas violentamente con bombas de mano, no dándoles tiempo a oponer resistencia, sembrando la confusión en sus filas. En este afortunado golpe de mano, hicimos al enemigo bastantes bajas, tomándole algunos fusiles y abundante cantidad de municiones.

En los demás sectores sin novedad digna de mención, dedímonos a nuestras tropas a trabajos de fortificación para consolidar nuestras posiciones. — Cosmos.

#### LA OFENSIVA LEAL SIGUE BRILLANTEMENTE EN ASTURIAS

En el sector de Buenavista, el enemigo ataca violentamente, siendo rechazado por nuestras tropas. Continúa por Puerta Nueva nuestra dura ofensiva. Los facciosos piden urgentemente socorro a Galicia y León. Bombardeos artilleros sobre las posiciones fascistas de Grado

Gijón, 6. — Las fuerzas facciosas concentradas en el sector de Buenavista, llevaron a cabo un violentísimo ataque contra nuestras posiciones de Pando. El ataque, de mucha violencia, fue rechazado enérgicamente por nuestras fuerzas, dejando abandonados sobre el terreno los facciosos muchos cadáveres.

Por Puerta Nueva, ha continuado la dura ofensiva de nuestras fuerzas, y los dinamiteros están llevando a cabo una labor destructiva de gran eficacia, que facilita el avance de nuestros tanques e infantería. La resistencia que ofrecen los facciosos es dura, pero va siendo vencida, gracias a la gran energía que ponen todas nuestras fuerzas en la ofensiva.

La aviación ha cooperado eficazmente a estos avances, bombardeando las posiciones facciosas de la capital. La aviación facciosa no da apenas señales de vida.

Los facciosos piden urgentes socorros a Galicia y León, pues la guarnición de Oviedo, con las bajas sufridas, ha visto mermadas sus fuerzas de una manera considerable. A estas peticiones de socorro se contesta indicando la necesidad de resistir hasta que puedan ser enviadas nuevas fuerzas, de las que, al parecer, no disponen los facciosos.

Un ataque faccioso en el sector de Olivares fue también rechazado, batiéndose en retirada las fuerzas rebeldes, lo que permitió un nuevo avance de nuestras fuerzas en este lugar de gran importancia estratégica.

Las baterías del Naranjo no dan señales de tanta actividad como a principios de semana, y esto facilita la acción de nuestras fuerzas en su avance sobre la capital.

Por Grado la actividad ha sido poca, pero no se deja ni un momento de descanso a las fuerzas rebeldes de este sector, bombardeándose con extraordinaria actividad, por nuestras baterías, las posiciones rebeldes de Grado. — Cosmos.

#### LOS FASCISTAS VAN A DESPOBLAR MARRUECOS

Río de Janeiro, 6. — "O Jornal do Comercio" publica un telegrama de Gibraltar dando cuenta de la llegada a Málaga de 3.000 moros destinados al frente de Almería para formar la vanguardia del ataque que se prepara contra aquella capital. — Agencia Americana.

#### Información directa de nuestra Delegación en Madrid

(Por teléfono)

**FRENTE DE SOMOSIERRA.** — En el subsector de Perales de Buñago, tiroto intermitente y alguna que otra ráfaga de ametralladora, sin bajas por nuestra parte. En Buñago, Villavieja y la Garganilla, sin novedad.

**FRENTE DE GUADARRAMA.** — Duelo de artillería. El enemigo hostilizó nuestros parapetos, sin causarnos daño alguno. Nuestros cañones respondieron, de una manera adecuada, sobre algunas concentraciones facciosas, que fueron deshechas en parte. Durante toda la noche, desde las distintas avanzadillas se entabló un fuerte tiroto, sin consecuencias por nuestra parte. La moral de nuestros soldados es buena.

**FRENTE DE GUADALAJARA.** — Nuestras fuerzas han reafirmado sus posiciones en el sector de Abánades, que se halla en mejor situación. Durante todo el día se registró fuerte tiroto, que se acentuó por la noche, sin bajas que lamentar por nuestra parte.

**FRENTE DE LA PROVINCIA DE AVILA.** — Los soldados de las fuerzas leales han avanzado más de un kilómetro en este frente, dominando nuevas posiciones, que han sido fortificadas. Nuestras tropas siguen manteniendo una alta moral.

**FRENTE DE LA PUERTA DE HIERRO.** — El enemigo atacó este subsector con alguna impetuosidad. Nuestras tropas esperaron el momento oportuno y rechazaron a los facciosos, ocasionándoles abundantes bajas. El resto del día siguió con tiroto intermitente.

**FRENTE DEL PUENTE DE LOS FRANCISES.** — La artillería del ejército popular ha batido durante tres horas algunas concentraciones enemigas de alguna importancia, que se observaron frente a este subsector y en el cruce de las carreteras de Castilla y de El Pardo, las cuales se deshicieron de una manera precipitada, ante los ciertos disparos de nuestra artillería. También nuestra artillería destruyó un nido de ametralladoras y morteros que el enemigo tenía montados en uno de los puntos más estratégicos de este subsector. En otro punto no lejano de este frente también se observaron unos carros de asalto y varios tanques que fueron dispersados

por nuestra artillería. Con todo ello se desahó el plan que tenía el enemigo para atacar por este frente y a la vez los facciosos abandonaron parte de este material de guerra.

**FRENTE DE LA CASA DE CAMPO.** — Nuestras posiciones mejoran cada día en este subsector, habiendo tomado una línea de trincheras, desde la que se puede hostilizar muy bien al enemigo.

**FRENTE DE LA CARRETERA DE EXTREMADURA.** — Pocas novedades en la última jornada, en este subsector, que transcurrió con tranquilidad. Solo hubo fuerte tiroto durante la noche pasada, sin consecuencias para nosotros.

**FRENTE DE LA CARRETERA DE TOLEDO.** — Desde nuestras avanzadillas se ha batido intensamente a los facciosos que se hallan detrás de una pequeña colina, con un nido de ametralladoras, sin que hayan podido avanzar un solo paso desde hace mucho tiempo. La moral de nuestros soldados es de máxima combatividad.

**BARRIO DE USERA.** — El enemigo apenas da señales de vida después de los descalabros sufridos días pasados, teniendo que desalojar una casa. El enemigo apenas respondió al constante tiroto de nuestros soldados.

**FRENTE DE CARABANHEL BAJO.** — Este frente se halla estancado después de las operaciones realizadas en el barrio del Blandón. Nuestras posiciones han mejorado grandemente. Nuestros soldados siguen con la misma actuación de días pasados, en que comenzaron a volar los edificios del mencionado barrio.

**FRENTE DE LAS CAROLINAS Y VILLAVEDE.** — Ninguna novedad digna de mención, a no ser el escaso tiroto de la pasada noche.

**FRENTE DE LA MONCLOA.** — En la Ciudad Universitaria se registró un intenso tiroto entre las fuerzas leales y los facciosos. En la parte que más se combatió fue en las inmediaciones del Hospital Clínico, que se halla cada día más en ruinas, ya que se han producido nuevos derrumbamientos producidos por el fuego de nuestra artillería, así como por las recientes lluvias. La situación de los rebeldes metidos en este edificio es muy caótica debido a que han tenido que refugiarse en los sótanos del mismo. Nuestros soldados siguen presionando este edificio para que se acabe de acabar.

**FRENTE DEL MONTE DE PARDO.** — Después del intento de avance de los facciosos en este subsector, apenas se ha operado en el mismo. Solo se registró en la jornada última intenso tiroto de artillería, y en algunos puntos de ametralladora. No hay que perder de vista este frente, ya que los facciosos en uno de los puntos por donde más atacan para acercarse al pueblo y la carretera de El Pardo, para establecer el cruce de la capital de la República.

**FRENTE DEL JARAMA Y DEL TAJUÑA.** — Por estos dos puntos apenas ha habido novedad en las veinticuatro horas últimas. Las valientes brigadas de fortificaciones se dedicaron a mejorar el estado de nuestras posiciones conquistadas recientemente al enemigo. Nuestros cañones entablaron un fuerte diálogo con los facciosos, obligándoles a amudecer, logrando destruir a un poco enemigo. La aviación realizó vuelos de reconocimiento sobre el campo faccioso. Desde primeras horas de la mañana, la artillería facciosa voló sobre nuestro frente del Jarama, arrojando algunas bombas, pero ante la presencia de nuestros cazas, tuvieron que retirarse precipitadamente. Sobre la capital también aparecieron los aviones facciosos durante la noche pasada y la mañana de hoy, pero fueron batidos por nuestra artillería. Tuvo nuestra artillería batido intensamente la fábrica de armas de dicho poblado y algunos barrios. En la parte sur del Tajo se actualizó también por nuestra parte, actualizándose nuestra artillería las comunicaciones de Toledo a Talavera.

#### MADRID, EN UN ESFUERZO HEROICO, RESISTE Y ATACA A LAS HORDAS DE FRANCO Y DE HITLER Y MUSSOLINI

Nuestros frentes del Jarama y Tajuña siguen mejorando. La gloriosa aviación del pueblo pone en fuga a los aviones del enemigo. Siguen los violentos combates por el sector de El Pardo y Ciudad Universitaria

#### BUENAS IMPRESIONES DE TODOS LOS FRENTES

Madrid, 6. — Buenas impresiones son las que se vienen recogiendo de todos los sectores del frente de Madrid y los del Jarama y Tajuña, así como en los del sur del Tajo.

#### LA AVIACION LEAL OBSERVA CONCENTRACIONES FACCIOSAS EN DIVERSOS SECTORES, QUE SON BOMBARDEADAS EFICAZMENTE POR NUESTRA ARTILLERIA

En la mañana de hoy nuestros aparatos, en sus vuelos de observación y reconocimiento, pudieron observar concentraciones enemigas en diversos sectores cercanos a Madrid, lo que parecía indicar la preparación de un ataque contra nuestras posiciones. Con los distintos intentos de fuego contra la retaguardia enemiga, obligando al repliegue a algunas de estas concentraciones. Todo

hace suponer que los facciosos preparan un nuevo ataque sobre nuestras posiciones del Centro, aprovechando la mejoría en el tiempo, pero sea donde sea que lleven el ataque, su fracaso es seguro. El presidente de la Junta delegada de Defensa de Madrid, general Miaja, ha estado inspeccionando todos los sectores y ha sacado inmejorable impresión de la situación.

#### LOS PIRATAS FASCISTAS DEL AIRE, HUYEN ANTE NUESTRA GLORIOSA AVIACION

La aviación facciosa, que hace días que no daba señales de vida, inició algunos vuelos esta mañana de hoy, sobre nuestras posiciones del sur de Madrid, siendo puesta en fuga por nuestros aparatos. Los aviones facciosos no quisieron entablar combate, y tan pronto como vieron aparecer a nuestros cazas huyeron, arrojando algunas bombas de que eran portadores, sin conseguir ningún objetivo ni causar daños en nuestras líneas, pues casi toda la carga que llevaban cayó en el campo.

#### EN EL FRENTE DEL JARAMA, LA INICIATIVA EN LA LUCHA ES DE LAS TROPAS LEALES

El fracaso de los facciosos en el frente del Jarama se puede decir que ha sido rotundo y definitivo. Algunos ataques inician aún en este sector, pero sin la energía y la decisión de los primeros días de la lucha en este frente, tan interesante para ellos. Ahora la iniciativa es absoluta de nuestras fuerzas, y la superioridad de nuestra artillería hace que el castigo que vienen recibiendo los rebeldes sea durísimo. No se les deja ni un momento de descanso, y ellos saben mejor que nadie los enormes sacrificios que les viene costando el mantenimiento de las posiciones que tienen en este sector.

#### LA LUCHA EN EL SECTOR DE EL PARDO

Por ello ahora siguen demostrando especial predilección por el sector de El Pardo, donde con el mismo catastrófico resultado intentan conseguir un

objetivo que les permita llevar a cabo un nuevo ataque directo sobre la capital. En este sector se han venido sucediendo los encuentros de bastante violencia desde hace tres días, y todos los ataques de los facciosos han sido rechazados con enormes pérdidas. Han acumulado mucho material en este sector y gran cantidad de hombres. Esta mañana nuestra aviación voló sobre las líneas rebeldes de este sector y ametralló las posiciones enemigas. Se pudo comprobar la existencia de grandes contingentes de hombres. Ello indica que la lucha violenta en este sector continuará. No es este sector de los más apropiados para un ataque, y por ello se puede asegurar de antemano que el fracaso que espera a los facciosos será rotundo.

#### COMBATES CONTINUOS EN LA CIUDAD UNIVERSITARIA

Otro de los frentes de Madrid que ofrece actividad es el de la Ciudad Universitaria. Hay que registrar en el mismo, si no grandes encuentros, combates casi continuos, en los que nuestras fuerzas no tienen necesidad de salir de sus abrigos para cortar los intentos facciosos. — Cosmos.

# INFORMACION NACIONAL

## El fracaso de los fascistas en el sector del Jarama se puede decir que ha sido rotundo y definitivo

### Neutralidades contrarrevolucionarias

## El Ejército y el Cuerpo de Seguridad tienen que reflejar las aspiraciones del Pueblo

Recientemente hemos calificado, con la dureza que el caso requiere, el hecho de preconizar la creación de un Ejército Popular extraño a la Revolución proletaria. Hoy hemos de reiterar el calificativo. Las leales advertencias, hechas por todos los sectores proletarios respecto a esta cuestión, y el tiempo que ha pasado, suficiente para adquirir nuevos elementos de juicio y someter el asunto a un sereno examen, son puntos de referencia que bastan para desposeer del calificativo benévolo al hecho de insistir sobre la creación de fuerzas neutras y sustituirlas con un silencio expectante que, en su día, puede ser poblado por el concepto certero.

No. La fuerza que una Revolución se crea para defender sus conquistas, no puede ser neutral, como no lo pueden ser los servicios de Orden público, ni los funcionarios ministeriales, ni la enseñanza. Soldados neutrales, guardias neutrales, policías neutrales... placas vírgenes expuestas a impresionarse con el primer panorama que quieran colocar ante su inmaculada blancura la inconsciencia o la mala fe.

¿Qué garantía pueden tener los intereses de la clase obrera con un Ejército o unos representantes de la autoridad ajenos a los postulados ideológicos que sirvieron de base a su creación? ¿Es que acaso han prendido en algún alma candida aquellas invocaciones al "apoliticismo" que hacían los militares reaccionarios en tiempos de la burguesía? Tras de aquellas invocaciones había toda la densidad de una atmósfera cargada de juramentos a Dios y al rey, de promesas, de amenazas y de labor de catequesis, que posaba sobre el Ejército apolítico. Y era lógico que tal hubiera; y, desde el punto de vista burgués, acertadísimo; lo más elemental del instinto de conservación lo aconsejaba así. Y si un régimen, del cual conviene tener presentes algunas experiencias, buscaba en la parcialidad de sus defensores —bien que con procedimientos hipócritas— la mejor adhesión a su causa, ¿por qué no fundamentar nosotros en los ideales revolucionarios de nuestros soldados y de nuestras autoridades la mejor protección contra posibles ataques a las conquistas realizadas?

Las circunstancias, que nos obligan a transigir, no pueden forzarnos a callar, porque cuando la advertencia noble surge espontánea ante la machaconería en el error, dejarla pasar en silencio es una deslealtad. Lo repetimos: sostener tales absurdos de creación de organismos defensores de las conquistas del proletariado, ajenos a las aspiraciones de éste, es algo que ya no puede tacharse de ingenuo; es algo que, por el momento, ya se puede calificar, sin vacilación, de contrarrevolucionario. Después... ¿a qué denominaciones no puede llevarnos la actuación de unos contingentes sin ideales y fácilmente moldeables por aquellos que, no teniendo la preocupación del trabajador, tienen la habilidad del profesional de la zancadilla?

Es errónea la creación del Cuerpo único de Seguridad, imponiendo a sus componentes la condición de no pertenecer a la entidad sindical revolucionaria o política de su preferencia; es equivocada la formación de ese Ejército incoloro. Con ambos organismos hemos dado dos pasos gigantes hacia las filas de los enemigos del proletariado.

## El alcalde Pi y Suñer y el consejero municipal compañero Muñoz, se entrevistan con el ministro de Obras Públicas para hablar sobre los enlaces ferroviarios

Valencia, 6. — El ministro de Obras Públicas ha celebrado una larga entrevista con el alcalde de Barcelona Pi y Suñer.

El subsecretario de Obras Públicas de la Generalidad, Serra y Moret y el consejero municipal de Barcelona, compañero Muñoz, también se han entrevistado con el ministro de Obras Públicas, para examinar la solución de algunos problemas que en relación con el Ministerio que regenta el señor Just hay planteados en Cataluña y Aragón.

El ministro recibió a los periodistas

y les manifestó que se dispone a poner en marcha, con gran actividad, las obras proyectadas por el Comité de enlaces ferroviarios de Barcelona y su posible desarrollo, dando el ancho internacional al ferrocarril de Murcia a la frontera francesa pasando por Valencia.

El señor Just, invitado expresamente por el señor Pi y Suñer, irá en breve a Barcelona a inaugurar las obras, al propio tiempo que visitará los caminos y obras públicas de interés para Aragón. — Cosmos.

## Nuestra Aviación ha bombardeado el cuartel de Santa Clara de Oviedo

Gijón, 6. — Aprovechando las mejores condiciones de tiempo, nuestras fuerzas aéreas se elevaron a primera hora de la mañana y efectuaron servicios de explotación y vigilancia, según había dispuesto el mando, sin que

por ello descuidaran una eficaz actuación de las posiciones rebeldes de Oviedo, en cuya capital castigan nuevamente nuestros aires el cuartel de Santa Clara. — Cosmos.

## JUICIO PINTORESCO

Madrid, 6. — En la legación de Finlandia, fueron capturados el capitán de Infantería de Marina, Fernando de la Cruz Lacaz y el auxiliar de oficinas del ministerio de Marina, Alfonso Arriaga Guzmán. Los dos han sido procesados por abandono de servicio y han comparecido hoy ante el Tribunal Popular.

El interrogatorio de los procesados fue pintoresco porque facilitaron detalles de cómo funcionaba el refugio de la legación de Finlandia. Pagaban dos o tres duros y había tres turnos para comer. La comida se componía de arroz con patatas por la tarde y patatas con arroz por la noche. Los del piso primero protestaron contra los del segundo porque a éstos les mejoraron la alimentación, dándoles incluso patillos para los dientes. Tenían que dormir en el mismo suelo. Los colchones se pagaban aparte y algunos servían para dos personas. No se permitía que ningún huésped saliera a la calle.

El resto del interrogatorio, proba-

dos los hechos de autos, careció de interés, así como la parte testifical. Por la defensa desfilaron veinte testigos que pretendieron confirmar que los procesados se refugiaron en la legación porque estaban amenazados por las milicias, no por miedo a que se acercasen a Madrid los facciosos.

El procesado Arriaga es hijo de un capitán de navío que fue ayudante de Alcalá Zamora. La vista continuará mañana. — Cosmos.

### Fascista aprovechado

Murcia, 6. — Por orden del alcalde ha sido detenido un panadero del barrio de San Andrés, conocido por sus ideas derechistas, por haber colocado en su establecimiento el siguiente cartel: «Por orden del camarada Vifuela, se eleva el precio del pan en cinco céntimos.» Este cartel no reflejaba lo ordenado por el alcalde, que había sido todo lo contrario. — Cosmos.

### Diario de nuestra guerra

(Viene de la primera página)

en noviembre. Fue necesario aumentar considerablemente el ejército italo-germano de refuerzo. Ya Franco no era más que un pedruzco arrastrado por la corriente invasora. La guerra civil española se había transformado en guerra revolucionaria de independencia. No había transacción ni arreglo. La única solución era ésta: expulsión o exterminio de los conquistadores. Si éstos vencían, exterminio de los conquistados. Para empezar ya habían fusilado a más de cien mil; los que habían podido coger (Para el pacifista argentino Saavedra Lamas el significado es doble). En enero nuevo ataque a Madrid. Nueva terrota.

Siguió la llegada de invasores y cayó Málaga, probablemente por traición. Se absolutamente necesario ponerlo en claro. La agencia «Cosmos» anunció la caída el 15 de enero, fijando la fecha: para un mes después poco más o menos. Orden de Mussolini, decía. ¡Y acertó! ¡Acertó sospechoso!

Con este renacer las esperanzas de que la razón guerrera Paupel-Franco y Compañía conquistara a Madrid. Tercer ataque. Tercera derrota. Entonces Hitler y Mussolini deciden inundar la Península ibérica de soldados y se la dividen en zonas de influencia.

Estamos en la conquista descarada.

II

Y ahora el temor de esa conquista supera en el ánimo de los fascistas, capitalistas al que les inspira a revolución. Habían aplazado el control los veinte días dichos esperando la tercer embestida de Franco. ¿No ha entrado Franco y en cambio el nivel de la marea italo-germana asciende rápidamente en la Península? Pues el control ya no sirve. ¿Cómo apazigar de nuevo sin descubrir la causa? Muy sencillo: ensanchándolo mediante el llamamiento de nuevas naciones, México, los Estados Unidos, etc., lo que supone nuevas negociaciones que pueden durar otro mes o dos.

Y entretanto ya se tratará de poner un dique a la entrada de los evolucionarios forzados, para evitar que Italia conquiste una segunda Abisinia. ¡La otra cerca del canal de Suez! ¡Esta sobre el estrecho de Gibraltar! No El Imperio inglés, aunque en estos momentos estudia un cambio de frente, no puede consentirlo.

Pero como Inglaterra no hace nunca juego leal, sino un doble juego (que los que la conocemos, muy luego descubrimos) se guardó muy bien de decirlo cara a cara a Mussolini y a Hitler. Y salió Francia con la idea de que empezaran por evacuar la Península los voluntarios extranjeros. ¡Otra negociación! ¡Por tanto, adió control!

III

¡De eso tanta trisponda! Y aumenta la repugnancia que inspira la diplomacia europea cuando pensamos en las vidas que cuesta, en las ruinas que va acumulando con estos llos de casa de lenocinio con que va sembrando el camino de la decadencia de Europa. Si la revolución proletaria no se extiende por todas partes, arrebatando la dirección del Mundo de tan sucias manos, la llamada civilización acaba en una inmensa cloaca.

Ahora, para rematar el aborto de la infame mastrona, nuestro ejército tiene la palabra. Otra buena paliza a los bandidos, la cuarta de la serie, y los habrá puesto en este dilema: retirarse y salir de España, librándonos de su pestifera presencia o arrostrar el choque con sus hasta ahora cómplices, que pasarían a ser sus enemigos.

Parece que ahora la chusma atacante emplea sus fuerzas contra Chamartín, recordando, por haberlo leído en sus libros, que Napoleón siguió ese camino para entrar en Madrid. Como no digieren lo que tienen no tienen presente que el Emperador de los ladrones que entonces nos invadieron podía entrar en Madrid por cualquier parte. Vencedor en Somosierra y sin ejército alguno que le hiciera frente, la capital sólo podía hacer un simulacro de defensa, y eso hizo.

Ahora los Napoleones con descuido que la asedian, y que no valen todos juntos dos pesetas, no podrán entrar por Chamartín, como no han podido entrar por Arganda ni por otras partes.

Con Napoleón venían un gran ejército con un gran general. Con Franco y Paupel ni general ni ejército, sino una chusma mercenaria que se estrena estrellándose contra nuestras trincheras. El ejército es el nuestro. General de Reparos

## LA VERDAD EN SU PUNTO

Señalábamos ayer la conveniencia de someter todas las informaciones relacionadas con la guerra a la más rigurosa censura. El compañero Iglesias ha hecho pública una orden que determina que toda la Prensa, sin excepción, envíe sus galdradas de información bélica al Gabinete de Censura de la Consejería de Defensa.

A más del interés puramente militar, es de gran conveniencia para evitar ciertos excesos informativos que no conducen a nada práctico. Con su aplicación general se acabarán las informaciones fantásticas que publican ciertos colegas.

Toda la Prensa de anoche publica el desgraciado accidente de que han sido víctimas cinco compañeros aviadores. A causa de una avería en el motor el aparato se vió obligado a capotar, haciéndolo tan violentamente que sus cinco tripulantes perdieron la vida. Todos sentimos en el alma la pérdida de esos hombres caídos en cumplimiento del deber.

«La Rambla», en cambio, da una información fantástica en la que se habla de «un combate librado por un aparato nuestro contra un bajel pirata en el que pierden la vida sus tripulantes».

Completamente inexacto. No hubo tal combate. Si lo que se pretende es ensalzar a las víctimas, halago inútil. Su sacrificio heroico no necesita elogios.

¿Cabe más heroicidad que el sacrificio de la vida en el cumplimiento del deber?

La forma no tiene gran importancia. Lo interesante de la cuestión es que en un acto de servicio hicieron el sacrificio supremo de la vida, en pro de la causa sublime que nos une en esta lucha a muerte contra la reacción.

### PUNTUALIZANDO

## Los maestros cursillistas al lado del C. E. N. U.

En la Prensa de ayer se publicaron dos notas dadas por la F. E. T. E., ante las cuales, por su inexactitud, hemos de salir al paso para fijar posiciones, aclarar conceptos aptos y poner al descubierto otra de las tantas maniobras que se intenta realizar, para sembrar el desconcierto entre los maestros cursillistas.

En la primera de ellas dice, entre otras cosas: «La posición de la F. E. T. E. en este asunto es clarísima (?) en defensa de los intereses de los maestros. Se trata, nada menos, de obtener de la Dirección general, que ellos, siendo maestros de la Generalidad y de acuerdo con la Consejería de Cultura, puedan aplicar, en las propias escuelas de la Generalidad, a las ventajas que supone tener derecho a ser maestros de las Escuelas de la República.»

¿Es que no son maestros de la República, del Estado, los del C. E. N. U.? ¿Qué ventajas supone el que se nos pueda conceder una escuela de carácter típico nacional? ¿Es que es ventajoso estar en una de los alegres centros de escuelas creadas por el C. E. N. U., órgano de la Revolución, y al servicio del pueblo, pasar a otro de esas que evocan a cuatro vientos tristeza y melancolía?

¿Es ventajoso en los momentos que vivimos abandonar las escuelas nacidas al calor de la Revolución, únicas mercedoras de la confianza del pueblo español?

¿Será ventajoso, acaso, por las condiciones económicas? Abandonar el C. E. N. U. en estos momentos, dejarle sin la colaboración de todos, sería ahogar la cultura que nos proporciona, y con ella, uno de los resortes de la Revolución. Comprendiéndolo así, infinidad de maestros nacionales, han dejado sus escuelas para pasar a las de la Revolución, a las del C. E. N. U., propuestas muchos de ellos por la misma F. E. T. E. ¿Y nos hablan a nosotros de ventajas al pasar a aquellas?

¿Tratan, acaso de demostrar que han tenido poca visual aquellos compañeros? ¿O que han sido engañados? Allí cada cual con su responsabilidad.

En la segunda nota dice, entre otras cosas: «Que nosotros habíamos publicado la noticia de que las dos centrales sindicales habían llegado a un acuerdo con los maestros cursillistas.» Esto es totalmente falso, ya que en la Prensa sólo se decía que los maestros cursillistas de la F. E. T. E. y C. N. T., en una reunión habían tomado unas resoluciones que se elevaban a las dos centrales sindicales y organizaciones oficiales. Si se elevaban a las centrales sindicales, ¿se decía que estaban de acuerdo con ellas, como expresan los dirigentes de la F. E. T. E.? Si así lo dijeron, ¿no representa a un Sindicato la mayoría de sus afiliados reunidos en asamblea? ¿O es que la F. E. T. E. son los seis u ocho miembros del Comité?

Los maestros sellaron su unidad muy a pesar de ello y ésta subleste triunfante sobre las indignas maniobras que se realizan.

La Comisión de Maestros Cursillistas

## LA CENSURA DE GUERRA

### Una orden de compañero Iglesias

En vista de que algunos periódicos y revistas publican noticias e informaciones del frente, sin pasar previamente en cuenta la censura de Guerra, y teniendo en cuenta que en ciertos momentos las citadas noticias e informaciones pueden comprometer la acción de nuestro Ejército,

HE RESUELTO:

Primero.—En lo sucesivo no se podrá publicar ningún artículo, interviú, información, noticia o nota que directa e indirectamente haga referencia a la presente campaña, sin pasar previamente por la censura de Guerra.

Segundo.—Queda absolutamente prohibido a todos los funcionarios que dependen de este departamento, y en general a todo el personal que de una manera eventual presta sus servicios en el mismo, hacer declaraciones, conceder interviús y facilitar datos o noticias en relación con los servicios que realicen en esta Consejería.

Tercero.—Los que infrigan lo dispuesto en esta orden, serán sancionados reglamentariamente, sin perjuicio de la responsabilidad criminal en que puedan incurrir. Barcelona, 6 de marzo del 1937. — El consejero de Defensa, Francisco Iglesias.

### AUMENTO DE PRECIOS

Como aclaración a la nota publicada por el Consejo de Economía de Cataluña, referente a la necesidad de que sean solicitados de este organismo los aumentos de precios que las Empresas industriales y comerciales se vean obligadas a implantar para la venta de sus productos, se hace público que dicha nota solamente afecta a los productos de carácter industrial no destinados a alimentación, puesto que la regulación de los precios de estos últimos es de competencia de la Consejería de Abastos en las operaciones al por mayor y de los Ayuntamientos en las operaciones al detail.

### De administración

Para comunicarles un asunto de sumo interés, deseamos que pasen mañana, lunes, por esta Administración, una delegación de las Juventudes Libertarias, de las barriadas siguientes:

San Martín, Pueblo Nuevo, Armonía del Palomar, Sans, Gracia, Poblet y Barceloneta.

Esperamos de las respectivas barriadas se den cuenta y no falten a este llamamiento.

La Administración.

## DESDE ALCANTE

### A TODOS LOS ATENEOS LIBERTARIOS, ATENEOS RACIONALISTAS Y JUVENTUDES LIBERTARIAS

Habiéndose constituido un Ateneo Libertario en esta barriada, desea grandemente tener relación con todos aquellos Ateneos y Juventudes, por creerlo de máxima necesidad en estos momentos tan trascendentales en que vivimos, deseando al mismo tiempo que, el que pueda desprenderse de algún libro, lo haga lo más pronto posible.

Domicilio social: Alféres Roble, 1, Barrio Libertad, Alicante (Comisión de Propaganda.)

Por la Comisión de Propaganda.

A. Jodar

### CONSEJO MUNICIPAL DE ARGENTONA

Hemos de manifestar que, debido al crédito número de forasteros, no se revisarán más tarjetas de aprovisionamiento ni se modificarán en sentido aumentativo las existentes.

F. I. J. L.

F. A. I.

### JUVENTUDES LIBERTARIAS DE CATALUÑA

## ¡Ciudadanos!

Contribuid con vuestros donativos PARA FORTIFICACIONES PARA LIBERTARIOS DE PROSTITUCION

Oficinas: Comité Regional de Juventudes Libertarias de Cataluña: Via Durruti, 32-34, piso tercero, departamento 59, en la Federación Local de Barcelona Ramba Estudios, 8, segunda, y en todas las Secretarías de Juventudes Libertarias de Cataluña.

# INFORMACION DEL EXTERIOR

## Las fuerzas de la Aviación inglesa estarán formadas, desde primeros de abril, por 146 escuadrillas, 4.850 oficiales y 51.000 subalternos

### CRONICA INTERNACIONAL

## EL MOMENTO EUROPEO



Al terminar la semana, la situación de la política europea, se presenta en extremo complicada. El Subcomité del Comité de no intervención, ha trabajado de firme en la organización del control de costas y fronteras españolas. Se han creado nuevos organismos y se ha nombrado el alto personal, con pingües dietas y sueldos fabulosos. Los gastos del bloque de la Península Ibérica, van a costar enorme cantidad de millones, que de momento pagarán los respectivos Gobiernos, después de un regateo pretextando cada uno de ellos, que sus erarios públicos están agotados y no pueden soportar gasto alguno. Nosotros abrigamos el temor de que, terminada la guerra, si no triunfa la Revolución en toda la línea, seremos los españoles los que finalmente tendremos que cargar con esos dispendios hechos caprichosamente y como resultado de la absurda política que se está siguiendo en la "cultura" Europea.

Otro motivo de preocupación, lo constituyen los enormes dispendios que está realizando Inglaterra para su rearme. Cientos de nuevas unidades navales, están en construcción y aun no han salido de los astilleros cuando ya están preparándose los planos de otros cientos de submarinos, cruceros y acorazados. Miles de millones se emplean por el ahorro británico para ayudar a crear el formidable armamento que necesita para defenderse de las amenazas de la raza fascista. Bien empleado les está a las clases conservadoras la sorpresa que finalmente se han llevado en relación con el fascismo italoalemán.

Hasta hace poco, no se recataban las publicaciones diarias y revistas inglesas, en manifestarse con cierta simpatía hacia el fascismo plutocrático. Una Europa ordenada, sin huelgas, sin conflictos sociales era una verdadera delicia. No tuvieron en cuenta que el fascismo imperialista terminaría por desencadenar una espantosa catástrofe en el Continente. Surge lo de Abisinia y con toda crudeza la realidad amenazadora para el poderío británico.

Después, surge la cuestión española. El "statu-quo" del Mediterráneo, base de la política colonial inglesa, quedaba desbaratado. Italia y Alemania invadían la Península Ibérica, y por lo tanto, cambiaban por completo el eje de la política exterior británica. Aparece entonces el delirio de los armamentos en el Reino Unido y las conservadoras que sonreían beatíficamente ante la figura de esos dos grandes perturbadores, Hitler y Mussolini, fruncen el ceño, cambian de actitud y alacados se dedican a vaciar las arcas, para que el Gobierno se lance al frenesí de los armamentos.

En Alemania, la semana ha sido muy movida, en cuanto se refiere a la política interior. Las divergencias entre el ejército de la Reichswehr y Hitler, son cada vez mayores. Los jefes del ejército, son los verdaderos amos de Alemania. El Führer no es más que un instrumento de los grandes industriales, que han utilizado su verborrea para crear de nuevo un poder y una amenaza a la tranquilidad de Europa. Se ha reproducido la España de hace treinta años. Todo ha sido una farsa. Hasta la expulsión de los judíos, porque ahora se viene en conocimiento de que sólo se ha perseguido a los israelitas sin fortuna, a los literatos, médicos, empleados, artistas; pero los millonarios, los que forman parte de la Internacional bancaria israelita, con tentáculos en monarquías repúblicas y regímenes revolucionarios, de esos no ha salido ni uno y continúan en sus palacios, viviendo tan a gusto y en relación constante con el Führer, quien tratándose de millones, olvida su exaltación racial y su amor por los arios.

## El Gobierno de la República Española es invitado a asistir a las fiestas de la coronación del rey de Inglaterra

Londres, 6. — El Gobierno inglés ha invitado a todas las potencias marítimas a las fiestas de coronación de Jorge VI. Estos barcos de guerra, tomarán parte en una gran revista naval que se celebrará con tal motivo. En el seno del Gobierno inglés, se

planteó la cuestión de invitar al Gobierno español, decidiéndose que era obligado solicitar la participación de la flota gubernamental española. Por lo tanto, se dirigió en este sentido una comunicación al Gobierno de la República española. — Cosmos.

## ¡BIEN, POR NUESTROS BRAVOS MARINOS!

### Las chalupas armadas de Euzkadi, tras de un rudo combate, apresan a un barco faccioso mercante y logran averiar seriamente al buque de guerra «Canarias», que le escoltaba

Bayona, 6. — Noticias oficiales de fuente gubernamental vasca, anuncian que dos chalupas armadas, arbolando bandera del Gobierno Vasco, encontraron cerca de la costa al crucero "Canarias", que escoltaba a un buque mercante insurrecto. Estos dos buques rebeldes se dirigían al puerto de Pasajes.

Después de un violento combate, en el que han participado también las baterías de la costa, las dos chalupas han logrado apoderarse del buque mercante escoltado.

Una de las chalupas, la "Vizcaya", ha sostenido con el "Canarias" un combate que ha durado dos horas. Mientras tanto, la otra chalupa conducía el buque mercante a un puerto leal.

Se supone que el "Canarias" ha sido alcanzado por un obús, a juzgar por la humareda que se distinguía en el puente del crucero rebelde. El "Ca-

rañas" ha huido a gran velocidad — Fabra.

He aquí una estupenda lección para el compañero Prieto. Nuestros marinos, a pesar de una dirección ministerial superlativamente nula, atacan y vencen al barco pirata "Canarias", que tanta guerra está dando por las costas leales españolas.

Esta victoria naval es una muestra de la valía y coraje de nuestros queridos marinos. ¡Lástima que estos triunfos no menudeen, por culpa de la poca actividad y menos capacidad del ministro de Marina!

Roma, 6. — Por primera vez desde la campaña de Etiopía, Italia — con la nota publicada después de la sesión del Gran Consejo — da cuenta públicamente de la situación económica y financiera.

Las reservas oro del Banco de Italia ascienden actualmente a liras

## BUDAPEST ES OCUPADA MILITARMENTE POR ORDEN DEL GOBIERNO

Budapest, 6. — La Oficina de Prensa húngara desmiente las informaciones publicadas en la Prensa internacional, relativas a haberse intentado durante el día de ayer realizarse un golpe de mano ultraderechista en Hungría.

No obstante este mentís, parece confirmarse plenamente la existencia del proyectado golpe de Estado que pudo abortar en los últimos momentos gracias a la enérgica actitud de la Policía.

Según informaciones dignas de todo crédito, los ultraderechistas húngaros contaban con el apoyo político y económico de una potencia extranjera.

Otra confirmación positiva la constituye el hecho de que Budapest haya despertado hoy hallándose ocupada militarmente.

Se relaciona el fracasado golpe de Estado con la salida de Budapest, hace algunos días, del ministro de Alemania, von Mackensen, que marchó a Atenas.

Se pone de relieve que también ha desaparecido de la capital de Hungría el representante en ésta de la agencia oficiosa alemana de Prensa "Deutsches Nachrichten Bureau".

Por informaciones recogidas en los círculos oficiales se sabe que von Mackensen no regresará a Budapest, siendo substituido en la Legación alemana de ésta por un alto funcionario de la Wilhelmstrasse, agregándose que tampoco regresará el representante de la D. N. B. — Cosmos.

## REUNION DEL SUBCOMITE DE NO-INTERVENCION

Londres, 6. — El Subcomité de no intervención ha comenzado, a las 10'30 de esta mañana, una reunión, en la que se ha continuado el examen de varios detalles del plan de control elaborado por los peritos.

El Subcomité volverá a reunirse a las tres de esta tarde. La reunión de esta mañana ha durado dos horas. — Fabra.

## SE APLAZAN LOS TRABAJOS DE FORTIFICACION DE LA FRONTERA FRANCESA

París, 6. — Según el periódico "Le Jour", los trabajos de fortificación empezados en el norte de Francia, como prolongación de la línea Maginot, han sido aplazados hasta más tarde. No se sabe aún si se trata de una medida provisional o definitiva. — Fabra.

## LOS FRAILES DE EGIPTO, SIGUEN EL MISMO CAMINO QUE EL DE LOS ESPAÑOLES

Londres, 6. — El Gobierno egipcio ha tomado medidas para reprimir la revuelta de los frailes del convento copto de Beir-el-Scharrak, y les dirigirá un ultimátum, invitándoles a entregarse. Los frailes se niegan — sin embargo — a deponer su actitud y obedecer las órdenes de las autoridades, y declaran que pueden resistir un asedio de dos años. — Fabra.

## LA AYUDA A LOS LUCHADORES MADRILEÑOS

### El pueblo de Orihuela hace importantes donativos con destino a los combatientes y población civil de Madrid

Valencia, 6. — Los elementos del pueblo de Orihuela han hecho el siguiente donativo para el batallón "El Socialista", de Madrid.

4.287 kilos de patatas, 1.000 de habas, 1.000 de alcachofas, 200 de guisantes, 60 de ajos, 350 de cebollas secas, 3.000 de naranjas y limones, y dos cajas de botes de leche condensada, siendo de resaltar que la partida rural denominada "La Aparecida" ha donado por sí sola 3.322 kilos de pan, así como también que el citado pueblo de Orihuela envió la semana pasada un convoy compuesto de veinte vagones cargados de víveres, como donativo para la población civil de Madrid. — Cosmos.

Algunas personalidades afectas al Gobierno han declarado que esto aceptará el control, y aún precisan que será designado para cooperar a los trabajos del control, el crucero "Durango", construido recientemente en los Astilleros de Valencia. — Agencia Americana.

## Méjico tomará parte en el control de las costas españolas

Méjico, 6. — En la Secretaría de Relaciones Exteriores no se tiene aún confirmación oficial de la noticia, procedente de Londres, según la cual el Gobierno de Méjico será invitado, conjuntamente con el de los Estados Unidos, a participar directamente en el control de las costas españolas, acordado por el Comité de no

intervención. Algunos personalidades afectas al Gobierno han declarado que esto aceptará el control, y aún precisan que será designado para cooperar a los trabajos del control, el crucero "Durango", construido recientemente en los Astilleros de Valencia. — Agencia Americana.

## El acuerdo entre el Gobierno chino y los dirigentes comunistas preocupa hondamente al Japón

Tokio, 6. — En las esferas oficiales ha causado profunda sensación la información procedente de Nanquín, según la cual se ha llegado a un acuerdo entre el Gobierno chino y los dirigentes comunistas del Oeste. Los dirigentes militares japoneses de Tokio consideran que este acuerdo es una indicación de la nueva política comunista en China. Para los milita-

res japoneses no hay duda de que con la alianza entre el Gobierno de Nanquín y los comunistas, se habrá formado virtualmente el frente de lucha contra el Japón. Los militares japoneses han declarado que ante la nueva situación en China era necesario redoblar la vigilancia, para estar preparado ante cualquier eventualidad. — Fabra.

## El Gobierno portugués sigue obstaculizando «enérgicamente» el establecimiento del control

Londres, 6. — Se tropieza con grandes dificultades en la cuestión del empleo de los puertos portugueses por los barcos internacionales encargados de ejecutar el control en las costas de España. Portugal insiste en que considera inadmisibles los bu-

ques de guerra soviéticos puedan visitar sus puertos. Por otra parte, y en lo que concierne al aspecto económico del control, Alemania insiste en aportar la parte que le corresponde en marcos, pero no en ninguna otra moneda. — Cosmos.

## SUSPENSION DE UN CONGRESO FASCISTA

París, 6. — El Gobierno ha prohibido la celebración del Congreso del Partido Social francés, que dirige el coronel La Rocque. — Fabra.

## JUBILO DE LOS LABORISTAS INGLESES POR SU TRIUNFO EN LAS ELECCIONES MUNICIPALES

Londres, 6. — El júbilo entre los laboristas es extraordinario por el triunfo alcanzado ayer en las elecciones para el Consejo Municipal de Londres. Resulta interesante poner de relieve que la Prensa derechista había concedido extraordinaria importancia a estas elecciones, de las que habían dicho que revelarían los actuales sentimientos políticos del pueblo británico. — Cosmos.

## LAS RELACIONES COMERCIALES ITALO-ARGENTINAS

Buenos Aires, 6. — El Ministerio de Relaciones Exteriores ha hecho público que ha quedado ultimado el nuevo Tratado comercial entre la Argentina e Italia.

Algunos periódicos llaman la atención del Gobierno acerca de los términos del Tratado, diciendo que es preciso evitar que Italia, con el pretexto de las relaciones comerciales, intensifique la propaganda fascista que de algún tiempo a esta parte vienen efectuando sus agentes en la Argentina. — Agencia Americana.

## LAS ANDANZAS DEL HIJO DE MARAÑON

Hendaya, 6. — Gregorio Marañón, hijo del paradójico doctor, se ha sometido a las órdenes de Franco, y ha sido enviado al frente de Soria, donde actualmente está subordinado a los médicos de un hospital. — Fabra.

## Se encuentra la base de un acuerdo para el control de los buques americanos partidarios de la no intervención

Londres, 6. — El Subcomité de no intervención, después de una extensa discusión, ha encontrado la base de un acuerdo para el control de los buques pertenecientes a las naciones partidarias del acuerdo de no intervención, pero que proceden de puertos americanos.

Los delegados han admitido el principio de encargar a sus cónsules en los puertos de las Islas Canarias que hagan conocer las infracciones al

acuerdo de no intervención al Comité. De todas maneras, estas disposiciones no serán hechas públicas, ya que se teme que las autoridades rebeldes de Canarias retiren el "exequatur" a dichos cónsules.

La discusión de esta mañana ha sido dominada por las objeciones de los delegados soviéticos, que expresaban el deseo de que las Islas Canarias fuesen incluidas en el control, y por el momento se niegan a admitir el establecimiento de un régimen especial en estas islas.

Esta tarde a las tres, se procederá al estudio de las dificultades soviéticoportuguesas.

Se había pensado en utilizar las bases de Dakar y Casablanca como bases de control de los vapores procedentes del Atlántico Oeste, pero esta desviación parece que implicaría muchos gastos.

Esta tarde se mirará de hallar una fórmula de utilización de los puertos de Lisboa y Madera, para resolver mediante un compromiso las dificultades rusoportuguesas. — Fabra.

## EN EL INFIERNO FASCISTA

### Disminuyen las reservas oro del Banco de Italia y aumenta el coste de la vida

Roma, 6. — Por primera vez desde la campaña de Etiopía, Italia — con la nota publicada después de la sesión del Gran Consejo — da cuenta públicamente de la situación económica y financiera.

Las reservas oro del Banco de Italia ascienden actualmente a liras

4.021.000.000, contra 5.142.000.000 en agosto de 1935. El oro y los títulos extranjeros entregados por los ciudadanos italianos no figuran en estas cifras.

La circulación asciende a liras 15.978.000.000, pero 1.500.000.000 liras sirven para las necesidades moneta-

rias del Imperio. En agosto de 1935 la circulación era de 14.915.000.000 liras.

El coste de la vida ha aumentado durante este periodo, pasando los índices del precio coste de la vida de 83,54 a 86,40, mientras que los de la alimentación pasan de 77,82 a 81,12.





# La Revolución en el Campo

## ¡AYUDEMOS A LOS CAMPESINOS!

### La solidaridad que exige el campo debe hacerse efectiva sin dilación alguna

Vosotros, los obreros de la industria, gozáis de ventajas que los campesinos no tienen. Hay muchos obreros de la industria que están cobrando y no trabajan. Si los obreros de la industria, los Comités de fábrica y de taller, anticipasen de sus haberes cantidades a los campesinos; si se les ofreciera el importe de un jornal, ello no cabe duda que sería de resultados eficaces.

RAMON PORTE

(Del mitin de clausura del Congreso de Sindicatos celebrado en el Olympia.)

A raíz de la campaña, llevada a efecto por nosotros en estas columnas y por los camaradas que en la tribuna están poniendo de manifiesto la necesidad de que se ayude a los campesinos, se nota en el ambiente proletario industrial una cierta corriente de simpatía hacia los productores del campo.

Precisamente, ayer vinieron a esta Redacción unos camaradas del Sindicato de Artes Gráficas, de Barcelona, preguntándonos si oficialmente los Sindicatos habían tomado alguna decisión con respecto a la ayuda a los campesinos. Manifestaron que ellos estaban dispuestos a contribuir con un día de haber semanal, al objeto de favorecer la obra revolucionaria que en el campo representan las colectividades.

Sabemos que ya son muchos los obreros de la industria que, con la mejor voluntad, contribuirán a ofrecer esta ayuda que el campo necesita. Ahora hace falta que ese anhelo, noblemente sentido, sea recogido por las Juntas de los Sindicatos y se haga lo pertinente para que tenga plena efectividad lo antes posible. Como decíamos hace pocos días, para algunas localidades esto no constituye una novedad. Hay localidades donde existe el acuerdo de la Federación Local, el cual consiste en ayudar con un tanto por ciento del importe de los salarios a los trabajadores, para favorecer el trabajo que llevan a cabo las colectivizaciones.

Es menester que tome arraigo en los individuos la necesidad de ayudar al campo. El campo puede ser rico; el campo puede producir mucho, si ahora se le da el impulso necesario; si ahora se consigue que tanto en la agricultura como en la avicultura y ganadería pueda desarrollarse el máximo de actividad.

No olvidemos que estamos en periodo de revolución y el campo sufre, en España, un atraso considerable en todos conceptos. Si se ponen los medios para conseguirlo, si se dota a la agricultura de todo lo necesario, no nos quepa duda que nos ofrecerá luego con creces el valor de cuanto en ella se haya invertido. Y esto es lo que deben tener en cuenta los productores en general.

Además, precisa no olvidar en ningún momento que en la intensificación de la producción agrícola radica gran parte de la clave para obtener la victoria. Si nos faltan las primeras materias que afectan a la alimentación, ¿cómo va a ser posible resistir con fortaleza los embates del enemigo? ¿Vamos a agravar aún más la Economía importando del exterior lo que aquí puede producirse?

Urge meditar lo que significa la ayuda al campo. Ha llegado la hora de que los Sindicatos decidan acerca de este particular.

## DESDE CASPE

### A MIS HERMANOS ESPIRITUALES LOS TRABAJADORES DE LA U. G. T.

Camaradas: Han llegado a mis oídos noticias fidedignas de que algunos de vosotros censuráis la colectividad de forma injusta e impropia, lo cual, como buen militante de la U. G. T., no puedo consentir sin mi más enérgica protesta y condenación de quienes, aparentando ser revolucionarios rabiosos, van en contra del colectivismo, y, quiero demostrar públicamente que quien al colectivismo combata no es revolucionario ni socialista, aunque tal se diga, y si parece muy cercano en aspiraciones ideológicas a las que siente Gil Robles.

Ir en contra de la colectividad es ir en contra de la Revolución; quien, creando dificultades y confusionismos para la marcha colectivista cree obrar revolucionariamente, ni que lo haga consciente o inconscientemente, su resultado será siempre de fatales consecuencias para la marcha de la revolución y de la guerra.

No juguemos al equivoco, compañeros. Quien por incomprensión o egoísmos no desea ingresar en nuestra colectividad, libre es para hacerlo; aunque el hallarnos dentro de una central sindical obliga a cumplir con el deber societario que la informa, seremos tolerantes con los que con pretextos nunca bastante justificados rehuyan el cumplimiento de sus deberes sociales, pero, en manera alguna, cuando, además, se nos quiera entorpecer la marcha progresiva de nuestras aspiraciones de emancipación social.

La colectivización, en mi criterio, es la obra más grande que hasta hoy se ha efectuado en el orden revolucionario, pues con la unión de los trabajadores colectivistas se evita la explotación del hombre por el hombre, y los parásitos desaparecen.

El colectivismo es, en el orden social, lo que el flax en el insecticida; mata los gérmenes, incluso, de los bichos que estorban a la clase obrera; la burguesía.

Hay algo en este pueblo y en otros muchos de la provincia de Zaragoza, que no podemos tolerar sin caer en el mayor descrédito revolucionario. Mientras muchos hermanos nuestros caen heroicamente en los campos de batalla, por la libertad y el derecho de la clase obrera, aquí hay quien sigue explotando miserablemente a los trabajadores, y esto, camaradas, es una vergüenza intolerable. Hay que poner coto a la explotación inmediatamente, y para ello nada más práctico que impulsar el colectivismo, impidiendo a los individualistas el que trabajen un palmo de tierra más que la que puedan cultivar con su esfuerzo particular y, a lo más, familiar.

Es preciso, camaradas, tanto de la U. G. T. como de las demás organizaciones, que, unidos, estudiemos la puesta en marcha de la nueva sociedad dentro del colectivismo; quienes hemos practicado la convivencia social dentro de la colectividad sabemos las ventajas y virtudes que lleva en sí, y no podemos tolerar que miembros que se digan pertenecer a una sindical obrera vayan en contra del colectivismo, que equivale a favorecer a los señoritos que aun pretenden vivir explotando al trabajador.

Espero que será escuchado y atendido en mi moderada advertencia.

Antonio Cortés

### ¡A TODOS LOS SINDICATOS CAMPESINOS DE CATALUÑA ADHERIDOS A LA C. N. T., Y A TODAS LAS COLECTIVIDADES AGRARIAS!

El Sindicato Único de la Distribución de Barcelona, adherido a la C. N. T., se ha dirigido en una circular a todos los Sindicatos Agrícolas de Cataluña y Colectividades constituidas, para que, a la mayor brevedad, y con la máxima urgencia, nos remitáis una relación exacta de precios y artículos vegetales que cultiváis; igualmente animales y todos sus derivados.

Asimismo, deseáramos nos enviáseis nota de los artículos que necesitáis, tanto vegetales como industriales.

Esta relación es para construir una estadística lo más completa posible de las necesidades de las comarcas de Cataluña, y particularmente de las organizaciones adheridas a la C. N. T.

Esperamos os daréis exacta cuenta de lo que os pedimos, remitiéndolo a nuestro domicilio social, Paseo de Pi y Margall, 15 (Sección Alimentación), Barcelona.

## CUNICULTURA

### CRÍA DEL CONEJO

No se sabe a punto fijo la descendencia u origen el conejo. Según algunos autores, es originario de una isla española, no determinando cuál fue ésta. No obstante, puede asegurarse que data de fecha muy remota, y que su domesticación se viene llevando a cabo hace muchos años.

El conejo es mamífero, roedor, de la familia de los leporidos. El conejo doméstico, «Oryctolagus cuniculus», desciende del conejo silvestre, denominado «Oryctolagus cuniculus algirus».

Este animal es todo aprovechable, pues incluso la piel tiene valor en el mercado, tanto por el pelo como por la pelleja, pues, aunque en diferentes industrias, ambas cosas son requeridas.

Respecto a la carne, puede mejorarse la clase, rendimiento y sabor, teniendo en cuenta lo siguiente: No debe sacrificarse ningún conejo antes de cumplidos los siete meses. El último día el animal se pondrá en ayunas.

Después de muertos, se quitará la piel en caliente, despojando el cuerpo de las vísceras, teniendo mucho cuidado en no reventar la vejiga de la hiel y de la orina. La carne resultará más suculenta si se aguarda a que opere la fermentación láctica.

Respecto a los alimentos, son varios los que pueden proporcionarsele, siendo de su mayor agrado las plantas espontáneas que cada localidad contiene. A continuación siguen las leguminosas, trébol, alfalfa y berzas, así como las coles, zanahoria, patata y remolacha.

Atendiendo a la economía y considerando el conejo como industria casera, también podrá proporcionarsele los residuos de molinería, granos de uva, harinas de trigo, cebada y maíz y toda clase de alimentos concentrados.

El conejo, cuando vive en libertad, causa muchos perjuicios a la Agricultura, destruyendo sus plantas, siendo en especial un gran enemigo de los sembrados, los que devora según van apareciendo sobre la tierra, y aun muchas veces en semilla, si ésta queda a flor del suelo o poco envuelta.

No tratando de la explotación o cría del conejo en gran escala, prescindiremos de los cuidados y formas empleadas en las granjas dedicadas a la Cunicultura, procurando en cambio y exclusivamente dedicar estas líneas a la cría del conejo domesticado, como pequeño arbitrio de familias modestas.

Como en toda clase de crías y reproducción de animales, lo primero que se debe procurar es la higiene, máxime por tratarse de un animal propenso a la orina. Limpieza constante y desinfección del conejero es lo principal para el buen resultado de la producción del conejo, librándole de las frecuentes enfermedades que padece, pues muchas de ellas acaban con todos sus habitantes.

En primer lugar, debe procurarse que el local dedicado a la cría de conejos esté en planta baja; patios, cercados, corrales, etc. Ventilación, luz y sol son los principales factores para su desarrollo.

También será muy conveniente que el conejero esté poco frecuentado por personas extrañas al servicio del mismo, debiéndose evitar la presencia de animales que puedan perturbar la tranquilidad de los conejos, como son los perros y gatos, máxime en el departamento dedicado a las hembras.

Las paredes se procurará blanquearlas frecuentemente, evitando haya en ellas rendijas, que se conviertan en nidos y madrigueras de insectos y roedores.

El conejero más práctico y productivo es el instalado al aire libre, cercado por paredes de obra y cuyo techo sea de tela metálica de malla lo suficiente espesa para que no puedan introducirse las aves nocturnas. Puede instalarse en corrales y huertos, siempre que no se dedique a más objeto que al propuesto.

El pavimento deberá construirse de materiales duros, para que permitan el lavado, tal como ladrillo o cemento, procurando darle algo de pendiente para que los líquidos se reúnan fácilmente, escurriéndose fuera del conejero. Esto se conseguirá construyendo una canal de cemento, entre la parte honda del piso y la pared, en uno de cuyos extremos se colocará una ventanilla o compuerta al nivel del suelo de la canal.

Obrando en el piso y en la pared de la parte más alta, se construirá de ladrillo un pequeño cobertizo cerrado, de treinta y cinco centímetros de alto por treinta de profundidad y largura total que mida la pared. En el interior de este cobertizo, se hará, de metro a metro, una separación del mismo material. En la parte exterior se dejará la entrada por medio de un hueco de 16 centímetros cuadrados, procurando que dicha entrada esté colocada junto a la pared de una de las divisiones interiores, con el fin de que el resto del escaso o refugio quede abrigado, pudiendo guarecerse los conejos siempre que lo deseen, obligados por el frío o lluvia.

Para que las hembras puedan llevar a cabo su misión de madres, se construirán, repartidas entre las dos paredes restantes, y obradas en éstas, tantas conejeras como hembras se dediquen a la cría. Estas conejeras o madrigueras deberán tener 50 centímetros de anchura, por 40 de altura y 70 de profundidad. Para la entrada se dejará un hueco de 16 centímetros cuadrados.

Hecha en conejeras de esta clase la cría del conejo, su carne tiene mucho mejor sabor que las criadas en jaulas de madera.

La buena marcha de la explotación del conejo, entre otras cosas, depende de la elección de los reproductores. En primer lugar, se procurará que, tanto el macho como la hembra, se encuentren en pleno vigor; que excedan de los diez meses de vida y que no tengan más de cuatro años.

Un macho para diez hembras es lo que generalmente se calcula como suficiente, teniendo en cuenta que, cuando se crían en libertad, o sea fuera de jaulas, los machos-padres constituyen un peligro, por lo que se tendrá a cada uno en su jaula, donde se le deberán llevar las conejas que se encuentren en celo.

Respecto a la cría del conejo en jaulones de madera, no creo se deban dar grandes antecedentes, pues cada uno se lo construye según su gusto y medios económicos, introduciendo reformas que en la mayoría de los casos son perjudiciales.

Cuando se construya una conejera de madera, lo primero que se debe procurar es que sea de comedero al exterior, techo de cinc, suelo ligeramente inclinado y frente y costados de tela metálica, sostenida en los listones de madera que forman el armazón.

Finalmente advertiré que, cuando el alimento que se facilite a los conejos sea verde, con poca agua tienen lo suficiente; pero, por el contrario, cuando la alimentación sea a base de residuos de casa o molino, precisará mayor cantidad. Es un error creer que el agua perjudica al conejo.

Pascual Castillo

### JUVENTUDES LIBERTARIAS DE ANGUES (HUESCA)

En asamblea celebrada por estas Juventudes, para aclarar el caso de la expulsión por "indeseable" del compañero Antonio Estopa, deben hacer constar: Que tal medida fue tomada "única y exclusivamente" por un camarada que antes pertenecía a este Comité y que abusando de su cargo lanzó esta noticia por medio de la Prensa.

Ponemos en conocimiento de nuestras organizaciones que el citado Antonio Estopa es un fiel cumplidor de sus deberes sindicales, como así se ha patentado en la citada asamblea general.

Lo que nos es grato ponerlo de manifiesto para satisfacción del interesado y en honor a la verdad.

Juventudes Libertarias de Angüés

### Sindicato Unico de Oficios Varios de Martos

#### COMISION DE PROPAGANDA

Esta Comisión, nombrada por el Sindicato que encabeza estas líneas, ruega a cuantas editoriales, grupos, administraciones de periódicos, etc., tengan correspondencia administrativa con paqueteros particulares, o bien a nombre de organización alguna, envíen paquetes de Prensa con destino a este pueblo, lo hagan en lo sucesivo, a nombre sólo y exclusivamente, de esta Comisión, sobre la cual recaen todas las actividades correspondientes a venta y propaganda de nuestra Prensa confederal y anarquista. Se ruega la publicación de esta nota en toda la Prensa afín. Dirección: "Comisión de Propaganda, Sindicatos C. N. T. Martos (Jaén).

### Para los camaradas de los Sindicatos y colectividades de la comarca de Tierra Alta, afectos a la C. N. T.

Ocupémonos de nuestras cosas. El dirigirme a vosotros es a raíz de la entrevista tenida con los delegados de vuestros pueblos que asistieron al Congreso Regional de Sindicatos últimamente celebrado en Barcelona.

Es preciso, camaradas, si queréis llevar vuestra obra colectivista adelante con la ejemplaridad que habéis seguido hasta ahora, que cumpláis los acuerdos que tomasteis en varios plenos de Sindicatos de la Comarca. No sé si recordaráis estos acuerdos, pues constan en acta y dicen textualmente: «Que la igualdad no ha de ser de palabra, sino de hechos, y la misma igualdad que se establece en el seno de la colectividad de cada pueblo entre los colectivistas debe existir igualmente de pueblo a pueblo, o sea, de colectividad a colectividad, entre los pueblos de la comarca, y luego ensanchar su radio de comarca a comarca y de región a región. Claro está que para llevar a cabo esta solidaridad es preciso constituir un organismo regulador. Este organismo regulador no puede ser otro que la Federación de Colectividades que todos sabéis, pues ya se discutí. Así es que, si queréis que vuestra obra perdure contra viento y marea, debéis cumplir los acuerdos tomados e ir inmediatamente a la creación del depósito-almacén de distribución comarcal, en el cual se deberán aportar todos los frutos sobrantes de cada colectividad, para que este, con su comisión de estadística administrativa, ayude a los pueblos más necesitados, al mismo tiempo que procurará intercambiar los frutos sobrantes con otras materias que falten a los diferentes pueblos de la comarca. Esto, si a simple vista parece difícil y trabajoso, no lo es, pues, por lo contrario, es más fácil y más económico, como se puede demostrar con mil ejemplos que, por haberlos tocado vosotros, ya conocéis: tal como hacer un montón de kilómetros para adquirir un fardo de bacano, un saco de judías y cuatro sacos de harina. Esto, como comprenderéis, supone gastos de transporte en gasolina, horas de trabajo, en fin, pérdida de mate-

rial y de tiempo, y muchas de estas cosas podrían evitarse con la formación del almacén colectivo comarcal, porque éste no haría nunca viajes en balde, sino que los haría completos, ya que las necesidades y las posibilidades de la comarca así lo exigirían. En fin, con el ejemplo que tenéis en vuestros pueblos, que al trabajar colectivamente ahorráis esfuerzos y tiempo, lo mismo sucede en el aspecto comarcal; con menos hombres, menos camiones, y, por consecuencia, con menos gastos, lograríais más buenos resultados en beneficio de todos.

Para lograr todo esto no se precisa más que voluntad, buena fe y desprenderse del egoísmo de quererlo todo para sí y nada para los otros. ¿Encontráis justo que mientras la colectividad de un pueblo hermano vuestro pasa con muchas privaciones, haya otro que le sobre y no le ayude? Supongo que no. Para evitar todo esto, es preciso constituir el órgano regulador que no puede ser otro que el antes mencionado. Ahora, un consejo: y es de que todos veléis por la buena marcha de la colectividad local y comarcal, trabajando lo máximo, como vosotros sabéis hacer, y procurando no desviarse de las esencias libertarias de que estas colectividades están impregnadas, y para esto es necesario que todos los colectivistas pongáis el máximo de interés por los intereses de la colectividad, que son los vuestros, exigiendo a los que llevan la administración que cumplan con el mandato que la asamblea general les encomendó, dando cuenta a todos los colectivistas de cuanto se haga en nombre de la colectividad.

¡Camaradas colectivistas, seguid por el camino emprendido, paso a paso, pero firmes, y llegaréis a la meta de nuestro ideal libertario!

J. Valero

### AVISO A LAS COLECTIVIDADES AGRICOLAS

A todas las Colectividades y Sindicatos de Campesinos advierte la Colectividad Agraria de Rusas de Llobregat que necesita un par de caballerías para la labranza. Si hay alguna Colectividad o Sindicato que se pueda desprender de ellas, que lo comuniquen inmediatamente a calle Prat de la Riba, 4, y por teléfono número 108.





**SUSCRIPCIONES:**  
 Barcelona, un mes ..... Ptas. 3'50  
 Provincias, un mes ..... 3'50  
 América y Filipinas, trimestre ..... 10'50  
 Los demás países, trimestre ..... 10'00  
**NUMERO SUELTO: 15 CENTIMOS**

# SOLIDARIDAD OBRERA

**REDACCION**  
 ADMINISTRACION Y TALLERES:  
 Calle Consejo de Ciento, 202  
 TELÉFONOS: Redacción ..... 30084  
 Administración ..... 30393  
 Talleres ..... 32571

ARO VIII - EPOCA VI

Barcelona, domingo, 7 de Marzo de 1937

NUMERO 1529

## EL HEROISMO DE NUESTROS MARINOS

**Dos chalupas armadas en corso y arbolando la bandera vasca, sostienen un rudo combate con el crucero «Canarias», apresando un buque mercante faccioso y haciendo huir al pirata de acero**

¿QUE SE PRETENDIA?

### SUSTRACCION DE DOCE TANQUES DE UN ALMACEN DE MATERIAL DE GUERRA

**COMO OCURRIO EL HECHO**  
 El pasado viernes, de cuatro a ocho de la tarde, tuvo lugar en Barcelona un hecho que ha producido extraordinaria sensación por la gravedad extrema del mismo, y que vamos a relatar para conocimiento de los trabajadores todos.

En uno de los varios almacenes de material de guerra existentes y cuya dirección discretamente omitimos, se presentaron el citado día algunos individuos, quienes exhibiendo un documento a cuyo pie iba estampada la firma de nuestro compañero E. Vallejo, reclamaban se les entregasen doce tanques de los últimamente fabricados.

El camarada responsable del almacén, ante la documentación en regla presentada, no puso reparo alguno a los solicitantes, entregándoles las máquinas pedidas. Pero no obstante esto, algo notó a última hora en el aspecto de aquellos que le infundió alguna sospecha. Para asegurarse y como medida de prudencia y precaución, rogó de ellos el número del coche que llevaban. Lejos de satisfacer esta justa demanda, los sujetos de referencia montaron rápidamente en el auto, dándose acto seguido a la fuga.

#### LA PERSONALIDAD DE LOS AUTORES DE LA SUSTRACCION

Dispuesto a que el robo no quedara impune, el camarada responsable del almacén de material bélico, de donde fueron sustraídos los tanques, les siguió en otro coche, pudiendo apreciar que aquellos eran depositados en el cuartel Voroxilov.

El camarada responsable puso inmediatamente en conocimiento del compañero Vallejo lo sucedido, quien solicitó de Patrullas de Control fuese rodeado al momento el cuartel mencionado, impidiendo a nadie salir de él. Logrado este objetivo, Vallejo visitó al teniente coronel jefe del cuartel Voroxilov, exigiendo de éste la entrega rápida de los doce tanques sustraídos ya que la documentación presentada a los efectos de la sustracción no era válida por haber sido falsificada su firma. El teniente coronel respondió con negativas rotundas, ya que ni sabía nada de tal robo ni tenía el menor conocimiento de ello.

#### INTERVIENE EL PRIMER CONSEJERO, TERRADELLAS

En vista del resultado ineficaz de las gestiones realizadas por el camarada Vallejo, solicitó éste la presencia del primer consejero Terradellas, quien en unión de aquel realizó reiteradas gestiones cerca del referido teniente coronel, el cual respondía a sus interrogatorios con negativas rotundas y afirmaciones de ignorancia.

Cuando la discusión adquiría caracteres más firmes, llegaron al cuartel Voroxilov los camaradas Valdés, consejero de Trabajo de la Generalidad por la U. G. T., y Almendros, Secretario del Comité militar del P. S. U. C., los cuales se mostraron disgustadísimo por el proceder de sus camaradas del aludido cuartel, a los que recomendaron duramente su conducta.

Así las cosas, no les quedó a estos otro remedio que confesar. El teniente coronel jefe del establecimiento manifestó entonces que en su poder se habían no más de cinco tanques de los sustraídos, ignorando dónde se encontraba el resto. Se insistió en que confesara toda la verdad, declarando finalmente estar en posesión de los doce tanques sustraídos de manera tan indecorosa.

#### ¿DE QUIEN PARTIO LA OREN?

#### ¿QUE ERA LO QUE SE PRETENDIA?

Esclarecidos los hechos y puesta de manifiesto conducta tan impropia en instantes como los presentes, en que tanto se alaba la unidad proletaria y ante la actitud mantenida por el teniente coronel jefe del cuartel Voroxilov, éste ha sido sometido a expediente. Tenemos noticia de que, al verse descubierto el saqueo, el mencionado jefe hizo constar que él no había sino obedecer las órdenes que le llegaban del alto mando de la División

Carlos Marx ¿Qué hay de cierto en esto?

Lo que está fuera de toda clase de dudas es que los tanques robados no se sustraieron para realizar operaciones de guerra. La Consejería de Defensa de la Generalidad de Cataluña, atenta a los intereses generales de la lucha antifascista, no es parcial en la distribución del material bélico, sino que, inspirándose en un principio de equidad, reparte entre todas las fuerzas que operan en los frentes de Aragón el material de que se dispone, sin tener para nada en cuenta su filiación política o sindical.

Si no se sustraieron esos tanques para llevarlos al frente, ¿para qué se realizó operación tan brillante?

Presumimos en esto un bosquejo de intento dictatorial contra el que todos saben nos abzaríamos inmediatamente.

En este caso, como en todos, no podemos dejar de recordar la existencia del peligro constante. Si el insano afán de partido puede en algún más que el propio instinto de conservación, nosotros tenemos que hacer constar una vez más, nuestra voluntad firme e inquebrantable de vencer al fascismo por encima de todo. De vencerle en combate haz de unidad estrecha con los trabajadores de todos los matices políticos y sindicales, a cuyo pacto de unidad debemos hacer honor, sin alimentar sobrees de ningún género contra nadie.

## = HOY = FELIX MARTI IBAÑEZ

disertará, a las once en punto de la mañana, en el **CINE COLISEUM**

sobre el tema:

**«Grandezas y miserias de la Revolución social española»**



Esta conferencia es la séptima de ciclo organizado por las **OFICINAS DE PROPAGANDA C. N. T. - F. A. I.**

Como de costumbre, este acto será retransmitido por las emisoras **E. C. N. 1 Radio C. N. T. - F. A. I.** y Radio Asociación de Cataluña

## Diario de nuestra guerra

**Muere el control antes de nacer. - Razón de este aborto de la diplomacia europea. - Lo que nos esperaba si no la hacemos abortar. - Cómo nuestros milicianos pueden rematar el aborto de la miserable maltrona. Por qué entró Kopeión en Madrid por Chamarlín.**

por GONZA O DE REPARAZ

Cuando se alzó Franco con sus menaderos hispanomarroquíes contra el pueblo español tanto que les entregaba puntualmente las pesetas de la nación, incluso las de aquel mes de junio, la vieja y liviana Europa pensó que el ejército sublevado se impondría fácilmente a los descamisados rojos. Entre el noble uniforme y la plebeya chaqueta no cabía siquiera lucha: el uniforme ven-

ería en poco tiempo; el peligro de una revolución social en Occidente quedaría conjurado. Y los fascistas con pesetas bien guardadas (las aves de corral, según otra clasificación) se frotaban las manos de gusto viendo que podían guardar aquellas y más.

Cuando advirtieron que los uniformes comenzaban a chaquetear y que las chaquetas se iban uniformando, parecieron conveniente que los fascistas sin pesetas, y que andan por las vías del Mundo fuertemente robándolas al viajante inerme (las aves de rapaña) acudiesen a ayudar a los facciosos españoles, a los que el pueblo asaltado estaba moliendo a palos. Calculaban los capitalistas que con pocos soldados bien pertrechados el fascismo indigente daría el triunfo a los facciosos. Pero volvieron a equivocarse, aunque sin que el error les produjera el desengaño.

Entonces discurrieron intervenir ellos disimuladamente, e inventaron el «control». Con este aparato en la mano (desdichado ya el otro: la inútil y ridícula Sociedad de Naciones, de la que me vengo burlando desde el día de su nacimiento) podrían ponerle un dogal a la revolución española, ahogándola si una vez Franco dueño de Madrid el Gobierno de Valencia se negaba a negociar con él.

Como de necios universales, entre los que cuento al argentino Saavedra Lamas, aprobaba la solución. Con ella (decían) se liquidaba la guerra civil española.

Pero Franco no entró en Madrid

## Sentencia de muerte contra unos espías

Bilbao, 6. - Ha terminado, ante el Tribunal Popular, la vista de la causa contra varios individuos acusados de espionaje.

Los procesados facilitaron informes al enemigo, señalando los lugares que podían ser bombardeados por la aviación, así como el emplazamiento de las defensas antiaéreas y la red de trincheras de las fuerzas leales.

El Tribunal ha condenado a muerte

a Manuel Diego Somonte, Arturo García, Mariana Aguirre, Amalia González y María Béjar; y acordó aconsejar la conmutación de la pena por la de cadena perpetua en lo que se refiere a las mujeres.

El cumplimiento de la sentencia de muerte por lo que respecta a Manuel Diego Somonte y Arturo García, se halla pendiente de la resolución del Gobierno del País Vasco. - Cosmos.

## LA GUERRA ES MADRID

Parece que comenzamos a darnos cuenta del problema. La guerra es Madrid y atender a Madrid es atender a la guerra. Cataluña, que tiene el sentido de la comprensión vivamente despierto, comienza a ver claro en este asunto, y sus es-



lucos van encaminados a normalizar su ayu' al pueblo hermano en sitio cuatro meses ya, estableciendo una clase de socorro que haga a Madrid inextinguible por el otro lado que negro: por el del avituallamiento.

Con un poco de esfuerzo, puesto que amor no falta, llegaremos al fin deseado, y cuando la heroica villa se ponga definitivamente en pie, habiendo alejado de las cercos a la hiena fascista, Cataluña, abrazada a Madrid, podrá decirle: «Tú pelesate como un héroe; pero yo te atendí como una madre...»

¡Adelante en la empresa, catalanes! ¡A ser dignos de nuestra historia! ¡A salvar a Madrid de la penuria! ¡A que aquel abnegado pueblo coma un pedazo de pan todos los días, sin la fatiga que proporciona el hallarlo, cuando, además, se está en constante combate!

### Juego visto

## CONTRA UNA CAMPAÑA INFAME

Por el cobarde sistema de tirar la piedra y esconder la mano, se viene haciendo una infame campaña de octavillas y pasquines contra determinados cuerpos armados; campaña solapada y vil, que tiene por principal objetivo enraizar el ambiente y lanzar contra la C. N. T. y la F. A. I. a la parte de opinión pública que no conoce nuestra lealtad. Porque, aunque parezca que la campaña sea contra los cuerpos armados, el ataque se nos dirige a nosotros. Se pretende hacer creer que la campaña surge de nuestros medios, con la aviesa intención de conseguir irritar a esos cuerpos armados y que se alcen contra nosotros, ocasionando así una lucha doblemente fratricida que rompa la unión del proletariado, cada día más anhelada.

La unión del proletariado, sí; porque también los camaradas de esos cuerpos armados son proletariado y están unidos a la masa obrera en su lucha a muerte contra el fascismo internacional.

Las Juventudes Libertarias han repudiado ayer, con una energética nota, la anónima campaña. Nosotros, nos apresuramos a condenarla y a manifestar que no ha partido de nuestros medios. Los camaradas de los cuerpos armados y cuantos nos conocen, saben que nuestra lealtad, lo mismo que la claridad de nuestro lenguaje, no nos permiten emplear esos procedimientos canalleros. Cuando tenemos algo que decir, lo decimos con nobleza y en voz alta.

Desechen, pues, los camaradas de los cuerpos armados, todo recelo, si es que puede nacer recelo de una campaña anónima y cobarde, que sólo merece el desprecio. La C. N. T. y la F. A. I. no romperán la unión del proletariado jamás.

(Pasa a la página 6)